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ГАЗЕТА ДЛЯ ТЕХ, КТО ДУМАЕТ 
И ПРИНИМАЕТ РЕШЕНИЯ

Создание полноценной экосистемы гостеприимства обсуждали на заседании прави-
тельства республики. 

Власти должны принимать меры для увеличения туристического потока в Карелию. Для 
этого необходимо строить объекты размещения, улучшать транспортное сообщение, развивать 
систему маршрутов и объектов показа. Об этом заявил глава Карелии Артур Парфенчиков.

– Мы многого бы с вами не добились, если бы у нас не было туристов. Наверное, сегодня 
бы не летали самолеты из Москвы. Наверное, не было бы «Ласточек», «Орланов» на многих 

направлениях. Ну и многого другого – рабочих мест, в том числе и для молодежи, если бы 
не развивалась туристическая отрасль.

Артур Парфенчиков предложил обсудить с федеральным центром вопрос о курортном 
сборе с приезжающих по примеру других регионов.

– Но при этом нужно соблюсти важное условие – эти дополнительные доходы должны 
поступать в местные бюджеты, чтобы делать жизнь жителей более комфортной.

(Окончание на 3-й стр.)

Смотрите «НОВОСТИ КАРЕЛИИ»
на «САМПО ТВ 360°» и на канале «ОТР»

Вечером в 19.00 и 20.00
Утром в 8.00 и 9.00

Вечером в 17.00 и 18.00
Утром в 7.00 и 8.00

16+реклама

Гости Карелии получат Гости Карелии получат 
приветственное СМС приветственное СМС 

А глава республики предложил подумать о введении А глава республики предложил подумать о введении 
курортного сборакурортного сбора
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Вечный огонь перевели 
на природный газ

Пламя торжественно перенесли ветеран Великой 
Отечественной войны Константин Панов и кадет 
Карельского кадетского корпуса им. А. Невского 

Даниил Афанасенко 

Вечный огонь у Могилы Неизвестно-
го солдата в Петрозаводске был зажжен 
28 июня 1969 года в день 25-летия освобож-
дения города от оккупации. Все эти годы 
он работал на сжиженном газе, теперь его 
перевели на более надежный и экономич-
ный природный газ. 

На время проведения наладочных работ 
Вечный огонь перенесли на временную 
горелку. Его торжественно вернули на 
мемориал участник Великой Отечествен-
ной войны, встретивший День Победы в 
Берлине, Константин Степанович Панов 
и кадет Карельского кадетского корпуса 
им. А. Невского Даниил Афанасенко. 

Память погибших в годы Великой 
Отечественной войны почтили минутой 
молчания. Вместе с ветераном цветы к 

Вечному огню возложили глава Карелии 
Артур Парфенчиков, председатель Законо-
дательного Собрания Элиссан Шандалович, 
депутат Государственной Думы Валентина 
Пивненко, руководители Петрозаводска, 
представители «Газпрома». 

Для перевода одного из лучших мемо-
риальных комплексов на Севере России 
на природный газ работники компании 
«Газпром» построили газопровод про-
тяженностью 260 метров, в том числе 
около 160 метров под рекой Лососинка 
в исторической части Петрозаводска, 
смонтировали газорегуляторный пункт 
в парке Ямка с интеллектуальным узлом 
учета газа, произвели настройку и наладку 
соответствующего оборудования и уста-
новили новую горелку. 

В Суоярви завершают строительство 
двух домов под расселение 

аварийного жилья и школы
С результатами выполненных работ познакомился 

глава Карелии Артур Парфенчиков 

Артур Парфенчиков побывал на стро-
ительной площадке дома, предназначен-
ного для расселения аварийного жилья. В 
многоквартирном здании на Октябрьской 
улице ведут внутреннюю отделку, красят 
наружные стены, во дворе устанавливают 
бортовые камни и занимаются внешним 
благоустройством. 

– По программе расселения аварийного 
жилья в Суоярви в этом году сдаем два 
дома. Первый – на Октябрьской улице на 
145 квартир. Его планируем сдать уже в 
июне. Сейчас идет благоустройство при-
домовой территории. Внутренняя отдел-
ка практически завершена, – рассказал 
министр строительства, жилищно-комму-
нального хозяйства и энергетики Виктор 
Россыпнов. – Второй дом – на 155 квартир 
– будем сдавать на Первомайской улице 
ближе к концу осени. 

На расселение аварийного жилья в 
Суоярвском районе в этом году предус-
мотрено более 1,5 млрд рублей. Кроме 
того, свыше 250 млн направлено на замену 
тепловых сетей. 

– Для того чтобы улучшить систему 
регулирования теплоподачи, планируем 
на каждое ответвление к домам поставить 
балансировочные регуляторы. При надле-
жащих промывке и опрессовке это позво-
лит исключить ситуации, когда в одних 
домах слишком жарко, а в других тепла 
недостаточно, – подчеркнул карельский 
министр строительства, ЖКХ и энергетики. 

Возведением новой школы на 330 мест 
в Суоярви занимается АО «Специализи-
рованный застройщик «Карелстроймеха-
низация». По информации застройщика, 
завершить основной «короб» здания плани-
руют до конца июня. Полностью закончить 

строительство и благоустройство приле-
гающей территории «КСМ» предстоит до 
31 декабря. Работы ведут в рамках феде-
рального проекта «Современная школа» 
нацпроекта «Образование». 

Кроме того, в районе продолжается 
ремонт существующих школ. Работы 
ведут в Суоярвской средней школе. Глава 
Карелии позитивно оценил изменения в 
учреждении и дополнительно предложил 
как-то оживить внутренний двор: подумать 
над установкой арт-объекта, скульптурной 
композиции или посадкой растений. 

– Здорово, что учебные заведения в 
приграничном районе преображаются – 
местные ребятишки получат самые достой-
ные условия для образования, – отметил 
Артур Парфенчиков. 

Всего в Суоярвском районе ремонти-
руют пять зданий четырех общеобразова-
тельных организаций. Помимо Суоярви, 
работы ведут в Вешкельской и Найстенъ-
ярвской школах, в двух зданиях в поселке 
Поросозеро.

Строительство газопровода 
до Мурманска поможет газификации 

северных районов Карелии
Магистральный газопровод «Волхов – Мурманск» 

и газопровод «Волхов – Сегежа – Костомукша» с общей 
протяженностью 1 375 км пройдет по территории республики

Об этом было сказано на заседании 
рабочей группы под руководством главы 
Карелии Артура Парфенчикова и члена 
правления, начальника департамента ПАО 
«Газпром» Владимира Маркова. 

 На первом этапе строительства объекта 
планируется прокладка подземной трассы 
газопровода общей протяженностью около 
239 км, которая пройдет в Ленинградской 
области (Волховский, Лодейнопольский, 
Подпорожский районы) и в Карелии (Пря-
жинский, Прионежский районы). Второй 
этап строительства предполагает проклад-
ку трассы подземного газопровода общей 
длиной свыше 229 км в Пряжинском, Кон-

допожском, Медвежьегорском и Сегеж-
ском районах Карелии.

Артур Парфенчиков подчеркнул, что 
после окончания строительства газопро-
вода экологичное и экономичное топли-
во – природный газ – впервые придет на 
север республики.

– Это обеспечит газоснабжение про-
мышленных объектов, объектов ком-
мунального хозяйства, домохозяйств в 
районах, входящих в Арктическую зону 
Карелии, что увеличит и инвестиционную 
привлекательность этих территорий, и сде-
лает более комфортной жизнь людей в 
этих районах.

Дети продолжат учиться 
в поселке Кепа

Власти поддерживают желание местных жителей 
не закрывать местную школу

Вице-премьер Лариса Подсадник при-
няла участие в родительском собрании 
Кепской школы в Калевальском районе.

Среди жителей села ходят слухи о том, 
что местную среднюю школу планируют 
закрыть. Сейчас в учреждении обучаются 
17 детей с 5-го по 8-й классы и в дошколь-
ной группе. Зампремьера отметила, что у 
правительства нет планов закрыть школу.

– Об этом и речи быть не может. 
Не одно поколение выросло в этом посел-
ке, они хотят жить, работать и воспитывать 
детей здесь, мы это желание понимаем и 
поддерживаем. На школу тратятся деньги, 

ее содержат, платят зарплаты, – сказала 
Лариса Подсадник.

В местной школе организованы волон-
терское движение, киноклуб, кружки. А в 
этом году проект капремонта учреждения 
планируют подать на федеральный конкурс.

– У нас очень хорошие отношения: заме-
чательный коллектив, заинтересованные 
родители. Рада, что эта встреча развеяла 
наши общие сомнения. Надеемся, что шко-
ла будет существовать, а мы сделаем все, 
чтобы она была на уровне, дети получали 
качественное образование и досуг, – сооб-
щила директор школы Марина Вдовина.

В школе Суоярви

Новые дома для расселения
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Открылось предприятие 
по переработке водорослей Белого моря
Здесь по инновационному методу перерабатывают 

морские водоросли и делают продукты питания 
с добавлением ягод Карелии: черники, брусники, 

клюквы и морошки

По словам директора компании ООО «СИБИО» Сергея Филина, водоросли обладают 
целым рядом профилактических и целебных свойств. Это связано с высоким содер-
жанием в них биологически активных веществ в легкоусвояемой форме: альгинатов, 
фукоиданов, макро– и микроэлементов и витаминов.

Кроме того, у беломорских водорослей содержание минеральных веществ дости-
гает 43%, тогда как у большинства овощей их значительно меньше, например 10,4% в 
картофеле, по 7,1% в моркови и помидорах.

Производитель подчеркнул, что продукты из водорослей Белого моря способ-
ствуют выведению из организма тяжелых металлов и токсинов различной природы; 
нормализуют работу пищеварительной системы, щитовидной железы, уровень сахара в 
крови; способствуют регуляции жирового обмена, снижению веса и снижению уровня 
холестерина в крови; улучшают работу сердечно-сосудистой системы и состояние 
кожи, активируют иммунную систему.

Первая партия новых продуктов питания готова и уже в июне поступит в продажу.

Власти и прокуратура признали 
неудовлетворительным качество вывоза крупного 

мусора в Петрозаводске
Перенакопление крупногабаритных отходов приводит 

к образованию свалок, считают участники совещания в мэрии

Прокурор Петрозаводска Сергей Коко-
рев призвал Карельского экологического 
оператора не допускать перенакопления 
крупногабаритного мусора на контей-
нерных площадках. Кроме того, Кокорев 
отметил, что культура утилизации отходов 
в городе находится на низком уровне: люди 
не знают, что и куда можно выбрасывать. 
Об этом рассказал в соцсети мэр карельской 
столицы Владимир Любарский, подводя 
итоги совещания в администрации.

«Именно из-за неудовлетворительного 
вывоза КГО в городе чуть ли не в каждом 
дворе образовались стихийные свалки», – 
заявил Любарский.

Мэр города рассказал, что проверки, 
проведенные сотрудниками администрации, 
выявили факты перенакопления крупнога-
баритного мусора на площадках.

«По СанПиН крупногабарит необходимо 
вывозить не реже одного раза в неделю по 
мере накопления. Во-первых, регоператор 
фразу «по мере накопления» трактует так, 
как ему выгодно. Не стоит путать накопление 
и перенакопление. А во-вторых, мониторинг 
специалистов мэрии показал, что крупно-
габаритные отходы с некоторых площадок 
не вывозят неделями. Лишь один пример – у 
дома 11 на Ругозерском переулке КГО никто 
не вывозил минимум с 11 мая», – отметил он.

Владимир Любарский сообщил, что 
намерен инициировать внесение изменений 

в соглашение с регоператором, которое в 
настоящее время предполагает только рас-
торжение контракта, но не предусматривает 
наказания в виде штрафа.

«За ненадлежащее исполнение обязан-
ностей по вывозу мусора предусмотрена 
лишь одна санкция – расторжение контрак-
та. Понятно, что допустить такого мы сейчас 
не можем – город погрязнет в мусоре, пока 
Минприроды найдет нового регоператора. 
Но сам факт отсутствия других штрафных 
санкций в корне неверен. Буду выступать 
с инициативой внести в соглашение с 
регоператором соответствующие изменения 
– за срыв графика штрафы должны быть!» 
– заявил Владимир Любарский. Он также 
предложил регоператору публиковать на 
сайте график вывоза КГО и фотографии 
«до/после».

«Позиция регоператора по проблеме 
проста – в компании считают нынешний 
тариф недостаточным. Один из их доводов 
– чтобы получить хороший сервис, нужно 
наполнить его финансами. Безусловно, и 
это справедливо: в Карелии действительно 
один из самых низких тарифов на вывоз 
мусора. Но считаю, что к этому вопросу 
необходимо вернуться после того, как в 
городе у контейнерных площадок не будет 
стихийных свалок. Решать в нынешних 
условиях просто неправильно», – заявил 
мэр Петрозаводска.

Ресторатор предложила делать гастрономические 
ужины в цехах карельских заводов 

Такие приемы еды практикуют в Сибири 
Владелица ресторана «В Карелии есть» 

Ольга Белоногова предложила перенять опыт 
сибиряков и организовывать гастрономиче-
ские ужины в цехах карельских заводов. Свою 
идею она рассказала в мэрии Петрозаводска 
на заседании по развитию малого и среднего 
предпринимательства Карелии. 

– Я знаю, что сейчас в приоритете про-
мышленный туризм. Два года назад мы с 
шеф-поварами Сибири решили провести 
гастрономический промышленный ужин, 
и я захотела сделать это на нашем литей-
ном заводе «Петрозаводскмаш», – расска-
зала Ольга Белоногова. – Представьте себе, 
огромный завод с печами. Там стоят столы, 
накрытые белой скатертью, звучит легкая 
ресторанная музыка, ходят девушки в шел-
ковых платьях на каблуках, на столах вазы с 
цветами. Гастрономический выездной ужин 
– это же простая история. Давайте сделаем 

нашу индустриальную мощь на контрасте 
яркой и красивой. Тогда мы точно выйдем 
на первое место среди регионов по гастро-
номическому туризму и вообще по развитию 
гастрономии. 

Ресторан Ольги Белоноговой участвовал 
в гастрономических ужинах по всей Рос-
сии. Недавно она открыла второй ресторан 
в центре Петрозаводска. Также в этом году 
«В Карелии есть» вошел в пятерку лучших 
ресторанов Карелии по версии гастрономи-
ческого фестиваля WHERETOEAT. Ольга 
отметила, что при создании своего бизнеса 
воспользовалась множеством мер господ-
держки. 

– Я думаю, у меня бы ничего не получи-
лось, если бы мне не оказали такую финан-
совую, имиджевую и моральную поддержку 
наши коллеги из государственной власти, 
– сказала ресторатор. 

Фестиваль юмора в Киндасово 
организаторы решили не проводить 

в этом году
В следующем году праздник планируют провести 

в новом формате
Организаторы фестиваля юмора в 

деревне Киндасово приняли решение не 
проводить праздник в этом году. Популяр-
ный фестиваль должен был состояться в 
37-й раз. Об этом сообщает паблик Этно-
культурного центра Пряжинского района.

«Дорогие друзья! Поклонники, завсег-
датаи, участники фестиваля сельского 
юмора «Киндасово». В 2023 году фестиваль 
вопреки многолетней традиции проводиться 
не будет. Команда организаторов берет пау-
зу ровно на год, чтобы с новыми силами 

и новыми проектными идеями вернуться 
к фестивалю в другом формате. Просто 
для того, чтобы стать лучше, необходимо 
остановиться, запустить режим переза-
грузки, найти пути совершенствования. В 
2024 году мы вновь встретимся в деревне 
Киндасово на сельском фестивале юмора. А 
пока готовы принимать идеи, предложения, 
ресурсы от всех, кто причастен к доброй 
летней традиции – сельскому фестивалю 
юмора «Киндасово», – говорится в сообще-
нии организаторов.

В 2022 году Карелию посетили более 1,3 млн человек. В 
этом году ожидается рост турпотока на 10-15%. По словам 
Парфенчикова, новые железнодорожные и авиамаршруты 
делают территорию региона удобной.

Как сообщил министр экономического развития и 
промышленности Олег Ермолаев, с 29 апреля продлено 
движение ежедневных «Ласточек» по маршруту Санкт-

Петербург – Сортавала до Хелюля; с 3 июня возобновляется 
движение рельсового автобуса «Воттоваара экспресс» по 
маршруту Сортавала – Суккозеро. На 10% по сравнению с 
2022 годом увеличено число авиарейсов из Петрозаводска 
до Калининграда, Сочи, Казани, Минеральных Вод. Уже 
в этом году введены авиарейсы в Екатеринбург и Магас. 
Введены в эксплуатацию отели Cosmos Smart Segezha 
(Сегежа, 60 номеров), «Лахти» (Петрозаводск, 13 номе-
ров), гостиница «Белые ночи» (Сортавальский район, 51 
номер), реализовано 10 проектов по созданию модульных 
гостиниц, 20 проектов кемпингов и автокемпингов, открыты 
новые гостевые дома.

Артур Парфенчиков поручил активнее развивать туризм 
на центральных и северных территориях, а экономическому 
блоку правительства – развивать событийный туризм.

Дополнительные налоги и рост розничной торговли также 
положительно сказываются на экономике республики. По 
словам Парфенчикова, туристический спрос стимулирует 
развитие ряда отраслей в промышленности, в том числе в 
легкой и пищевой.

Въезжающие в Карелию туристы смогут получать 
СМС-сообщение, в котором будет содержаться ссылка на 
региональный туристический портал. Об этом рассказал 
Олег Ермолаев.

– Ведется работа над приветственным СМС-
информированием для тех, кто въезжает в Карелию, по 
аналогии с оповещением МЧС по погодной обстановке. Мы 
также будем направлять ссылку на наш новый сайт. Сейчас 
такие переговоры ведутся с операторами мобильной связи.

Новый региональный туристический портал legendary-
karelia.ru/ был запущен в мае, работа над ним ведется до сих 
пор. По словам Ермолаева, сайт должен знакомить туристов с 
Карелией, а также предоставлять возможность приобретения 
различных билетов и бронирования гостиниц в республике.

Также глава Минэка заявил о планах по установке инфор-
мационных туристических терминалов. Первый терминал 
должен появиться в Сортавале в этом году. Кроме того, в 
министерстве прорабатывают идею запуска чат-бота, который 
мог бы отвечать на вопросы туристов.

– Планируем запустить чат-бот на основе нейросетей по 
аналогии с МФЦ. Уверены, что искусственный интеллект 
поможет решить нам многие задачи, – отметил Олег Ермолаев. 

Уже в этом году планируется реализация пилотного про-
екта по оценке уровня работы основных элементов экосисте-
мы: гостиниц, объектов показа, ресторанов, их соответствию 
принципам гостеприимства. Объекты, которые выдержат 
оценку, будут отмечены брендом «Легендарная Карелия». 
Старт проекта запланирован на 1 июня 2023 года.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Гости Карелии получат приветственное СМС 
А глава республики предложил подумать о введении курортного сбора
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Выделение участков под ИЖС инвалидам 
боевых действий обсудили в Заксобрании

Председатель парламента Элиссан Шандалович провел встречу 
с представителями регионального отделения Общероссийской 

общественной организации инвалидов боевых действий 
и военной службы

Как сообщил парламентарий на своей странице во «ВКонтакте», инициатива о предо-
ставлении инвалидам боевых действий бесплатных земельных участков под строительство 
собственного дома обсуждалась с председателем регионального отделения организации 
Сергеем Богдановым и учредителем КРОО, главой администрации Лоухского района 
Сергеем Лебедевым.

«Безусловно, участники СВО, боевых действий в Афганистане, на Северном Кав-
казе, ставшие инвалидами из-за ранения, контузии или заболевания, полученных при 
выполнении поставленных задач, должны понимать, что Родина их помнит, ценит и 
старается им помочь, – написал Элиссан Шандалович. – Поэтому изучим опыт других 
регионов, посмотрим цифры по потенциальным заявителям и проработаем инициативу 
с правительством Карелии».

Депутаты посадили деревья в парке 
«Лесной ключ»

В Петрозаводске состоялась акция по озеленению
 территории парка 

В ней приняли участие депутаты Зако-
нодательного Собрания Карелии Сергей 
Шугаев и Ольга Билко, представители 
администрации Петрозаводска, депутаты 
Петросовета, инициативные жители микро-
района Ключевая, ученики и учителя школы 
№ 33, сотрудники ГУ МЧС России по Карелии.

В ходе экологической акции на террито-
рии парка высадили более 500 саженцев ели.

По словам парламентариев, благоустрой-
ство парка «Лесной ключ» продолжится. В 
этом году здесь планируется восстановить 
освещение.

«Книгу ничем не заменить»
Заместитель председателя комитета по здравоохранению 

и социальной политике карельского парламента Лидия Суворова 
в Петрозаводске посетила библиотеку в районе Соломенное

Депутат ознакомилась с работой учреж-
дения и отметила его высокую востребован-
ность жителями, проживающими в отдален-
ном от центра города районе.

Библиотека насчитывает более 800 посто-
янных читателей – от дошкольников до пен-
сионеров, и к каждому предусмотрен инди-
видуальный подход. Например, в библиотеке 
проводятся встречи с писателями и поэтами 
республики, оформляются выставочные стен-
ды с исторической, научно-познавательной, 
справочной и другой литературой. Меро-
приятия, которые организуют сотрудники 
учреждения, открыты для всех желающих.

Сотрудники и читатели проводили акции 
по сбору книг для Донецкой и Луганской 
областей. В настоящее время готовятся книги 
для Запорожья.

Одно из направлений деятельности библи-
отеки – семейное чтение. Каждую неделю 
здесь проводятся тематические мероприятия 
для родителей с детьми. «Очень важно, что 
такие встречи проходят в выходные дни. 
Это замечательное открытое пространство 
для общения и интересного познавательного 
времяпрепровождения всей семьей и при-
общения детей и взрослых к чтению», – 
отметила Лидия Суворова.

Помимо этого, парламентарий обратила 
внимание на то, что на время летних каникул, 
когда школьная библиотека будет закрыта, в 
городской библиотеке № 4 учащиеся смогут 
взять книги, которые они должны прочитать 
в течение лета.

Лидия Суворова подчеркнула, что библи-
отека в Соломенном идет в ногу со временем, 
участвует в конкурсах грантов культурных 
инициатив, оснащена необходимой техникой.

– Несмотря на опасения о том, что 
информационные технологии со временем 
могут вытеснить книгу, работники библи-

отек наблюдают обратный процесс. Книгу 
ничем не заменить. Такие учреждения очень 
важны, особенно для отдаленных районов. 
Они помогают общению и обеспечивают 
устойчивость общественной жизни на тер-
ритории своего района, – сказала депутат.

Элиссан Шандалович провел 
прием граждан

Спикер Заксобрания Карелии встретился с избирателями 
в Медвежьегорске. Об этом он написал на странице в соцсети

«Такие встречи – возможность лично узнать о том, какие проблемы волнуют жителей, 
помочь с их решением. Обращения касались расселения аварийного жилья, получения 
бесплатных лекарственных препаратов и другого», – написал Элиссан Шандалович.

Одно из обращений поступило от жительницы Медгоры, которая рассказала, что 
жители домов 15 по улице Дзержинского и 19 по Горького обеспокоены тем, что рядом 
появится нестационарный торговый павильон. Об этом жителей никто не предупреждал, 
узнали они об этом случайно, когда техника завезла отсев и начала готовить территорию. 
Конечно, все сделано по закону – утверждена схема размещения торговых объектов в 
городе, проведен аукцион на аренду участка, но жителей нужно было предварительно 
проинформировать.

«Предложил представителям районной администрации, предпринимателю встретиться 
с жителями домов, чтобы разъяснить, какие нормы применяются к установке павильона, 
как они будут выполняться, а также обсудить предложения граждан по благоустройству 
территории. После приема такая встреча состоялась», – отметил парламентарий.

Элиссан Шандалович добавил, что много вопросов и предложений от граждан посту-
пает и во «ВКонтакте». Например, жители деревни Маслозеро писали про проблемы с 
сотовой связью. В рабочем порядке отработал вопрос с карельским филиалом Tele2. 
Связисты оперативно устранили технические проблемы. Связь в Маслозеро вернулась.

Началась реконструкция моста 
через реку Верхняя Седокса 

Об этом сообщил депутат карельского парламента Валентин 
Дорофеев на своей странице в соцсети «ВКонтакте»

В рамках реализации национального 
проекта «Безопасные качественные дороги» 
началась реконструкция моста через реку 
Верхняя Седокса на км 18 автодороги Оло-
нец – Питкяранта – Леппясилта в Олонецком 
районе.

«Ремонт планируется завершить до 
1 июля 2024 года. Держу на контроле реа-
лизацию данного проекта», – написал пар-
ламентарий.

По информации республиканского 
Министерства по дорожному хозяйству, 
транспорту и связи, в Карелии в этом году 
также начнутся работы по реконструкции 
моста через реку Шуя на 115-м км автодо-
роги Петрозаводск – Суоярви в Суоярвском 
районе и путепровода через железнодорож-
ные пути на 9-м км автодороги «Подъезд 
к д. Импилахти» в Питкярантском районе. 
Всего в этом году в России по нацпроекту 
строительно-монтажные работы пройдут 
более чем на 650 мостах и путепроводах.

Требуется скважина
Депутат Законодательного Собрания Андрей Монастыршин просит 

республиканское Министерство природных ресурсов 
и экологии организовать поиск и разведку подземных вод в поселке 

Чкаловский Лоухского района

В поселке проживают порядка 100 человек.
Как написал депутат на своей странице во «ВКонтакте», ранее к нему поступили 

обращения от жителей поселка. Они просят помочь выполнить бурение скважины для 
обеспечения поселка питьевой водой. Ранее воду из родника, находящегося за пределами 
поселка, доставлял один из жителей по собственной инициативе. Но из-за возросших 
расходов на ГСМ и поломки автомобиля не может выполнять общественную работу.

«Администрация Лоухского района готова выполнить работы по бурению скважины 
для обеспечения жителей п. Чкаловский питьевой водой, но для этого необходима раз-
ведка подземных вод для определения места бурения», – отметил парламентарий.
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Ирина Кузичева проверила ход капремонта 
школы-интерната № 14 в Надвоицах

Парламентарий считает, что нужен авторский надзор 
за ходом работ

Депутат Законодательного Собрания Карелии рассказала, что с 2022 года за счет 
федерального бюджета в специальной (коррекционной) школе-интернате № 14 прово-
дятся работы по ремонту фасада здания, задействованы две подрядные организации. 
В этом году на средства республиканской казны приступили к капремонту кровли. Он 
уже завершается.

Ирина Кузичева отметила, что рабочие совещания по вопросу капремонта школы-
интерната проходят регулярно. В частности, есть проблемы, связанные с вывозом стро-
ительного мусора, отводом грунтовых вод и взаимодействием подрядчиков, занятых на 
фасадных работах.

«Сейчас во всех районах идет работа по созданию проектно-сметной документации 
на капитальный ремонт школ. Сроки крайне сжаты. Учитывая опыт участия наших школ 
в реализации мероприятий по модернизации школьных систем образования в части про-
ведения работ по капитальному ремонту, необходимо предусматривать не только строи-
тельный, но и авторский надзор за реализацией проекта», – написала на своей странице в 
соцсети Ирина Кузичева.

Обманутых дольщиков освободят от НДФЛ 
на полученные квартиры

Новый закон дополнительно защитит этих людей

Обманутым дольщикам, получившим в 
качестве возмещения потерь квартиры от 
регионов, вскоре не нужно будет платить 
налог на доход физических лиц. Комитет 
по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию Совфеда одобрил 
законопроект, который вносит изменения 
в статью 217 части 2 Налогового кодекса. 
Об этом рассказал сенатор Игорь Зубарев.

Как отметил парламентарий, сегодня 
НДФЛ не облагают суммы, которые выплачи-
вают участникам долевого строительства при 
несостоятельности или банкротстве застрой-
щика на федеральном уровне. Но дольщики, 
получающие возмещение от региональных 
властей, которые чаще предоставляют гото-

вые квартиры, были лишены возможности 
не платить налог. На местные нормативные 
акты по защите прав участников долевого 
строительства льготный режим налогообло-
жения не распространялся.

– Новый закон позволит восстановить 
социальную справедливость в отношении 
пострадавших граждан, инвестировавших 
деньги в строительство многоквартирных 
домов и получивших возмещение в соответ-
ствии с законами своих регионов. Эти доль-
щики тоже не будут платить налог на доход 
физических лиц, – пояснил Игорь Зубарев.

Сенатор напомнил, в Карелии ведется 
серьезная работа по восстановлению прав 
обманутых дольщиков. Так, в 2022 году число 
пострадавших сократилось с 134 до 53. И по 
итогам года карельский Фонд защиты обма-
нутых дольщиков занял 8-е место в рейтинге 
эффективности работы территориальных 
фондов. Благодаря выделенным Фондом 
развития территорий средствам началось 
достраивание двух домов.

– Минстрой Карелии рассчитывает, что 
в этом году проблема обманутых дольщиков 
в регионе будет полностью решена. Но люди 
должны чувствовать, что их права полностью 
защищены, – считает парламентарий.

Ольга Шмаеник приняла участие 
в «правительственном часе» Госдумы

В парламенте говорили о защите коренных народов

Перед депутатами выступил руководитель Федерального агентства по делам нацио-
нальностей Игорь Баринов, обсуждались вопросы реализации государственной нацио-
нальной политики.

В мероприятии в режиме ВКС приняла участие заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Карелии Ольга Шмаеник.

По словам парламентария, одним из приоритетов работы органов законодательной 
и исполнительной власти является социально-экономическое развитие территорий, где 
проживают представители коренного малочисленного народа – вепсов, сохранение их 
культуры и традиций.

– В 2023 году на поддержку экономического и социального развития вепсов из феде-
рального бюджета привлечено 4,37 млн рублей. Средства предусмотрены на поддержку 
деятельности общин поселений, участия вепсов в мероприятиях регионального и федераль-
ного уровней, издание литературы и проведение традиционных этнокультурных меропри-
ятий, – отметила Ольга Шмаеник.

На развитие территорий средства в том числе привлекаются по линии программ инициа-
тивного бюджетирования. Например, в этом году в рамках Программы поддержки местных 
инициатив в селе Шелтозеро запланирован ремонт сетей водоснабжения по ул. Лисицыной.

В Карелии, по словам парламентария, также работают общественные организации, 
деятельность которых направлена на популяризацию и сохранение культуры, традиций и 
языка коренного малочисленного народа Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации.

Большинство вепсов в Карелии проживают на территории Шокшинского, Шелтозер-
ского и Рыборецкого вепсских поселений.

Совфед отправил на доработку закон 
об ограничении сдачи металлолома 

за наличные
Об этом сообщил сенатор от Карелии Игорь Зубарев

На пленарном заседании Совета Феде-
рации сенаторы отклонили закон о безна-
личном расчете с физлицами за металлолом. 
Парламентарии приняли решение о созда-
нии согласительной комиссии для последую-
щей доработки документа, целью которого 
является декриминализация отрасли. Об 
этом рассказал сенатор от Карелии Игорь 
Зубарев.

Парламентарий напомнил, закон, уста-
навливающий ограничения наличных расче-
тов с физлицами, продающих металлолом, 
был принят Госдумой 12 апреля. Согласно 
нормативному акту до 1 июля 2024 года 
люди смогут получить оплату наличными, 
если сумма продаваемых черных металлов 
ниже 120 тысяч рублей и цветных – ниже 
10 тысяч. Если сумма выше, то оплата должна 
производиться в безналичном порядке. А с 
1 июля 2024 года людей, сдающих металлом, 
ждет только безналичная оплата.

Но в Совете Федерации обратили внима-
ние на то, что данный закон противоречит 
положениям Гражданского кодекса. Согласно 
пункту 1 статьи 861 ГК РФ расчеты с участием 

граждан, не связанные с ведением бизнеса, 
могут производиться наличными без ограни-
чения суммы или в безналичном порядке. А 
пункт 2 статьи 3 этого же документа гласит о 
том, что нормы гражданского права, содер-
жащиеся в других законах, должны соответ-
ствовать Гражданскому кодексу.

– Накануне пленарного заседания Совфеда 
наш комитет по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию рекомен-
довал отклонить закон с созданием согласи-
тельной комиссии. Такое же решение принял 
и комитет по конституционному законода-
тельству и государственному строительству. 
Мы не против изменения в законодательстве, 
которое призвано вывести из тени скупщиков 
металлолома. В отрасли, где не гнушаются 
«черных металлистов», пора навести порядок. 
Сдача металла должна быть абсолютно про-
зрачной. Просто нужно сделать все грамотно, 
чтобы не было противоречий с Гражданским 
кодексом. На пленарном заседании коллеги 
нас поддержали. Теперь доработкой закона 
будет заниматься согласительная комиссия, 
– пояснил Игорь Зубарев.

Спикер рассказал о первом 
в этом году социальном рейсе «Метеора»

 в Сенную Губу и Кижи
Вечером 24 мая из Петрозаводска в деревню Сенная Губа, 

расположенную на Большом Климецком острове Онежского озера, 
и на остров Кижи отправился первый в этом году социальный 

рейс. Об этом на своей странице в соцсети «ВКонтакте» написал 
председатель Законодательного Собрания Карелии

Спикер парламента сообщил, что метеор вместимостью 114 человек будет ходить по 
маршруту по средам, пятницам и воскресеньям до 8 октября.

«Такие социальные рейсы очень востребованы у жителей и дачников деревень Заонежья и 
так называемой Кижской волости. Цены на билеты значительно ниже, чем на коммерческих 
рейсах (1 004 рубля до Сенной Губы, 1 111 рублей – до острова Кижи). На субсидирование 
водных перевозок по данному направлению мы предусмотрели в бюджете Карелии 18 млн 
рублей», – рассказал Элиссан Шандалович.

Для удобства местных жителей рейсы будут выполняться по следующему расписанию:
– отправление из г. Петрозаводска в летний период в 18.00;
– прибытие в д. Сенная Губа в 19.10, отправление в 19.20;
– прибытие на о. Кижи в 19.30, отправление в 19.50;
– прибытие в д. Сенная Губа в 20.00, отправление в 20.10;
– прибытие в Петрозаводск в 21.20.
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Дорога Петрозаводск – Суоярви 
к ноябрю станет заметно шире

Ход реконструкции проинспектировал Артур Парфенчиков 

В рамках федеральной целевой программы «Развитие Республики Карелия на период 
до 2023 года» продолжается ремонт участка автомобильной дороги Петрозаводск – Суо-
ярви. Реконструкцию проводят на отрезке между 25-м и 33-м км трассы. Ход работ на 
объекте проверил глава Карелии Артур Парфенчиков.

Подрядчиком выступает ООО «ПСК Строитель». Дорожники не только обновляют 
полотно, но и строят новые участки трассы. Вдоль проезжей части обустраивают пешеход-
ные дорожки и полосу отвода. Готовность объекта, по информации подрядчика, составляет 
более 50%. Завершить ремонт участка планируют к концу года. 

– На сегодня мы выполнили уже более 50% работ по устройству земляного полотна, 
сейчас укладываем асфальтобетонное покрытие. Идем в графике, – поделился замести-
тель начальника Управления автомобильных дорог Вячеслав Савельев. – Реконструируем 
дорогу до третьей категории (раньше была четвертая) – это значит, что проезжая часть 
станет значительно шире и удобнее – каждая из полос будет по 3,5 метра. 

Путь к школам будет безопаснее
Благодаря национальному проекту «Безопасные качественные 

дороги» в 2023 году в столице Карелии будут обновлены автодороги 
к детским образовательным и досуговым учреждениям

Их общая протяженность составляет 
более 10 км.

В Петрозаводске ремонт проведут на 
улице Еремеева, где находится гимназия 
№ 30, обновят дорогу к коррекционной обще-
образовательной школе-интернату № 24 по 
улице Репникова, отремонтируют улицу Тру-
довых резервов в районе Соломенное, где 
находится школа № 7, улицу Пархоменко, 
где пролегает маршрут к школам № 11 и 48, 
и улицу к Петрозаводской детской школе 
искусств имени М. А. Балакирева.

Работы проведут и на автодорогах к 
учреждениям среднего профессионального 
образования. В частности, на улице Варламова 
– от улицы Володарского до проспекта Алек-
сандра Невского, где располагается Петроза-
водский лесотехнический техникум, на улице 
Северной, которая ведет к Петрозаводско-
му педагогическому колледжу. В списке и 

улицы, на которых находятся дошкольные 
учреждения, к примеру улица Льва Толстого 
(детский сад № 38), Скандинавский проезд 
(детский сад № 8).

 – В Петрозаводске в рамках нацпроек-
та «Безопасные качественные дороги» уже 
несколько лет ремонтируются участки, веду-
щие к детским образовательным учреждени-
ям. По этому поводу в городскую администра-
цию поступают многочисленные обращения 
горожан. Дороги необходимо обновлять для 
того, чтобы детям было безопасно и ком-
фортно добираться к месту учебы, – проком-
ментировал глава Петрозаводска Владимир 
Любарский.

Напомним, всего в 2023 году по нацио-
нальному проекту «Безопасные качественные 
дороги» запланировано привести в норматив-
ное состояние порядка 30 улиц протяженно-
стью около 21 км.

Маршрутчики подали в суд 
на администрацию Петрозаводска

Частников не устроили новые условия работы, 
которые вводит мэрия

Транспортные компании, работающие в 
Петрозаводске, подали в суд на городскую 
администрацию. Об этом сообщил мэр 
карельской столицы Владимир Любарский 
на странице в соцсети. Таким образом марш-
рутчики не согласились с новыми условиями 
работы по регулируемому тарифу.

«Сегодня маршрутчики сами устанавлива-
ют размер оплаты, но качество их услуг нико-
го не устраивает, а контрольные полномочия 
у администрации отсутствуют. Единственный 
вариант расстаться с ними до 2026 года – рань-
ше окончания срока действия имеющихся у 
них свидетельств – установить регулируемый 
тариф, пока на отдельных маршрутах, что мы 
и делаем. Для этого внесли изменения в основ-
ной документ, по которому мэрия работает 
с маршрутчиками – так называемый доку-
мент планирования регулярных перевозок. 
Составлен он согласно Федеральному закону 
№ 220-ФЗ «Об организации регулярных пере-
возок пассажиров и багажа автомобильным 
транспортом». О новых правилах уведоми-
ли частных перевозчиков, работающих на 
городских маршрутах. Если раньше, до июля 
2022 года, такого уведомления было доста-
точно, то теперь закон требует получить 
согласие транспортных компаний, которо-
го маршрутчики администрации не дали», 
– отметил Владимир Любарский.

Он также подчеркнул, что в транспортной 
реформе могли участвовать любые перевоз-
чики, в том числе и действующие. Админи-
страция проводила переговоры с частниками, 
которые работают на городских маршрутах, 
чтобы снизить их издержки при переходе 
на новую систему. В частности, предлага-
лось увеличить возраст функционирующих 
автобусов до трех лет, чтобы одномоментно 
не обновлять весь подвижной состав.

«Частники, к которым больше всего пре-
тензий по соблюдению маршрутов и распи-
сания, техническому состоянию автобусов, 
просто отношению к пассажирам, работать 
по новой схеме не захотели. Они подали на 
администрацию в суд и потребовали признать 
не действующей новую редакцию документа 
планирования регулярных перевозок. Рас-
считывают, видимо, на продолжение своей 
работы на городских маршрутах по действу-
ющим свидетельствам до 2026 года. Решение 

по делу будет принимать арбитражный суд. 
Дата первого заседания назначена на конец 
июня», – рассказал глава Петрозаводска.

Администрация города продолжила транс-
порту реформу и объявила аукцион на пасса-
жирские перевозки по маршрутам № 5, 14 и 
29. На прошлой неделе конкурсная компания 
определила победителя – им стала компания 
из Ленинградской области. Сейчас с ней уже 
заключают муниципальный контракт на пере-
возки по регулируемому тарифу.

Владимир Любарский добавил, что в дей-
ствиях мэрии маршрутчики увидели наруше-
ние своих прав и вновь обратились в суд с 
требованием приостановить конкурсные про-
цедуры и запретить заключение контракта по 
новым правилам. Однако в этом им отказали.

«Говорят, что ничего не зарабатывают, 
на содержание автобусов и зарплату денег 
не хватает, но не уходят, в конкурсе не уча-
ствуют, а наоборот ,активно выступают про-
тив изменений, которые должны улучшить 
транспортное сообщение в интересах жителей 
города», – заметил он.

При этом, по утверждению мэра города, 
публичных комментариев и обоснования сво-
ей позиции транспортные компании, затеяв-
шие разбирательства в суде, не сделали. На 
странице градоначальника откликов от них 
не было, а специальный аккаунт, созданный 
во «Вконтакте», не обновлялся с декабря 
2022 года.

«Не имею возможности предсказывать и 
тем более как-то влиять на судебное решение, 
тем не менее, на мой взгляд, предназначение 
транспортной реформы заключается в том, 
чтобы защищать интересы горожан. И когда 
на одной чаше весов ненадлежащее исполне-
ние перевозчиками своих обязанностей, а на 
другой – те же услуги, строго прописанные 
в контракте: маршрут, расписание, техниче-
ское состояние автобусов, порядок в салоне, 
внешний вид водителей с возможностью их 
контроля, – думаю, понятно, на чем настаи-
вает городская администрация», – заключил 
Владимир Любарский.

Напомним, что в январе этого года компа-
ния, обслуживающая маршрут № 27, вопреки 
обещаниям мэрии не увеличила количество 
автобусов между Первомайским и Древлян-
кой.

Строительство паромной переправы 
в Панозеро должны завершить в ноябре

По поручению главы Карелии Артура Парфенчикова из Дорожного 
фонда региона на обустройство паромной переправы через реку 

Кемь выделено 65 миллионов рублей 
Строительство парома входит в Адресную 

инвестиционную программу республики.
В феврале специалисты начали работы по 

изготовлению металлоконструкции корпуса 
и монтажу паромной переправы. 

Как сообщал министр по дорожному 
хозяйству, транспорту и связи Сергей Щебе-
кин, подрядчик – компания «Судэлектросер-
вис» из Ярославской области – имеет боль-
шой опыт работ по строительству плавучих 
объектов.

Завершить возведение переправы стро-
ители планируют в конце ноября. 

Также в Кемском районе предполагается 
реконструкция автомобильной дороги Кемь – 
Рабочеостровск, обеспечивающей подъезд к 
причальному сооружению в Рабочеостровске. 

Государственный контракт на разработ-
ку проектной документации планируется 
заключить в срок до 1 июля 2023 года. Про-

ектирование должно завершиться до конца 
2025 года. 

Этот объект включен в перечень меропри-
ятий по сохранению и развитию Соловецкого 
архипелага и отдельных территорий Каре-
лии, исторически связанных с Соловецким 
архипелагом.
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«Камня много не бывает»
Что принес республике второй «Карелфорум»

Даниил РЫЖИХИН 
В этом году петрозаводская конферен-

ция камнеобработчиков расширилась в три 
раза. Представители бизнеса со всего света 
присматривались друг к другу, договарива-
лись, обсуждали совместные проекты. Какая 
в этом выгода для республики и где здесь 
китайский след, читайте в этом материале.

На прошлой неделе в выставочном 
павильоне «СТК-Экспо» в Петрозаводске 
прошла международная конференция кам-
необработчиков «Карелфорум». На встречу 
приехали представители отрасли из Бело-
руссии, Бразилии, Ирана, Китая, Киргизии, 
Казахстана, Турции и Узбекистана. В стенах 
павильона собрались более 150 компаний: 
производители и поставщики продукции из 
камня, изготовители обрабатывающего обо-
рудования и инструментов, а также те, кто 
этим камнем пользуется, – строительные и 
ритуальные компании. Такое масштабное 
событие стало возможно благодаря поддерж-
ке правительства республики и Ассоциации 
камнеобрабатывающих производственных 
организаций региона.

Как признался глава республики на откры-
тии форума, идею «Карелфорума» подсмо-
трели во время установления побратимских 
отношений с китайской провинцией Фуцзянь, 
которая является центром камнеобработки в 
стране. С тех пор республика переросла свои 
старые амбиции в этой отрасли. Теперь вла-
сти Карелии хотят сделать регион каменной 
столицей России.

– Мы проводим уже второй форум. В три 
раза увеличилось количество компаний-участ-
ников. К сожалению, не всех смогли принять. 
Понимаем, что для реализации всех наших 
идей нужно создавать новые выставочные 
пространства. Мы должны делать все, что-
бы Карелия привлекала поставщиков камня 

из многих стран. Наша задача на ближайшие 
годы – создать специальное помещение для 
постоянно действующей экспозиции. Мы 
должны стать центром, каменной столицей 
России, способствовать развитию нашего стро-
ительства, нашей архитектуры, – рассказал 
Артур Парфенчиков. – Видим, как активно 
на форуме налаживаются производственные 
связи, знаем о значительном количестве кон-
трактов, которые будут здесь подписаны. Той 
концепции развития камнеобработки, которую 
мы определяли всего пять лет назад, нам уже 
недостаточно. Видим, как строятся новые про-
изводства, поэтому возникли предложения по 
проектированию масштабного промышленного 
парка по камнеобработке, где обработчикам 

предоставят территорию, удобную логистику, 
техприсоединение.

В день открытия сразу несколько ино-
странных компаний подписали соглашения 
о сотрудничестве с отечественными фирмами 
в присутствии главы региона. Российская ком-
пания «Стоун Маркет» совместно с турецким 
партнером «Мутлу Макина» договорились 
создать на территории Карелии совместное 
камнеобрабатывающее предприятие. Стороны 
примут участие как в разработке проекта, так 
и его реализации.

А представители российской «Блокторг», 
бразильских SUPER CLASSICO LLC и Imetame 
Natural Stones Ltd подписали соглашение о 
поставке оборудования для камнеобработки 

в Карелию. Также стороны намерены прора-
ботать возможность поставки продукции из 
республики в Бразилию.

Активное участие в выставке приняла бело-
русская сторона. Компания «Белстроймате-
риалы» и ООО «Русский камень» подписали 
соглашение о долгосрочном, устойчивом и 
взаимовыгодном партнерстве. Российская 
компания намерена поставлять строительный 
камень в дружественную республику. Кроме 
этого, свою продукцию представили «БелАЗ», 
«МАЗ» и «Амкодор». На второй день выстав-
ки ее посетил премьер-министр Белоруссии 
Роман Головченко.

– Есть большой спрос на карьерную тех-
нику «БелАЗ». 18 автомобилей большой гру-
зоподъемности 220 тонн будут поставлены 
в этом году. Но нужно еще больше. Поэтому 
я сегодня дал поручение от имени бизнеса 
Карелии увеличить объемы поставок техники. 
Руководители белорусских предприятий здесь 
не зря присутствуют. Они будут максимально 
стараться удовлетворить этот спрос. Это заня-
тие определенной ниши, которую мы никому 
не должны отдать после ухода отсюда западных 
производителей, – рассказал премьер после 
подписания соглашения о сотрудничестве в 
правительстве Карелии.

Подписанием соглашений и выставкой 
продукции форум не ограничился. На вто-
ром этаже выставочного центра обустроили 
конференц-залы для бизнес-встреч и семи-
наров. Там же организовали «Театр камня», 
где установили скульптуры из различных 
горных пород. Также в павильоне организо-
вали конференцию компаний в сфере риту-
альных услуг: продукцию привезли фирмы из 
Санкт-Петербурга, Москвы, Новосибирска, 
Екатеринбурга, других городов России. Пред-
ставители мемориальной отрасли обменива-
лись опытом, находили партнеров по бизнесу 
и изучали инновации, которые появились в 
этой области за последнее время.

Глава Карелии Артур Парфенчиков и премьер-министр Белоруссии Роман Головченко
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Карельский мед признан 
региональным брендом 

Республика получила первое свидетельство об исключительном 
праве на географическое указание

Об этом на заседании Совета по развитию 
малого и среднего предпринимательства 
сообщил представитель ФГБУ «Федеральный 
институт промышленной собственности» 
Денис Савченко.

Решение о государственной регистрации 
в Роспатенте регионального бренда было при-
нято в отношении товара «Карельский мед». 
Заявку на него подал глава крестьянского 
(фермерского) хозяйства Дмитрий Спирков. 

– Потребитель, приобретая товар, сопрово-
ждаемый географическим указанием, может 
быть уверен в высоком качестве продукции и 
наличии у него тех характеристик, на которые 
он рассчитывает. Кроме того, продвижение 
регионами собственных узнаваемых брендов 
– один из инструментов развития территории, 
экономики и туризма, – прокомментировал 
Дмитрий Спирков.

В Роспатенте на рассмотрении находится 
10 заявок, которые подали товаропроизводи-
тели Карелии, на регистрацию 7 географи-
ческих указаний. 

Географическое указание – это обозна-
чение, которое позволяет идентифицировать 
товар как происходящий с территории геогра-
фического объекта. Право на него является 
коллективным и может быть предоставлено 
всем, кто производит продукцию, облада-
ющую одинаковыми характеристиками в 
пределах одной территории.

Получить консультацию о возможности 
присоединения к зарегистрированному гео-
графическому указанию и подачи заявки на 
регистрацию регионального бренда любой 
желающий может в центре «Мой бизнес».

Почти 3 тысячи жителей Карелии 
стали предпринимателям 

с 2018 года
В период пандемии свое дело решились открыть порядка 

300 граждан
В Карелии с 2018 года почти 3 тысячи 

человек стали предприниматели. Об этом 
на семинаре для начинающих бизнесменов 
сообщила начальник Управления труда и 
занятости республики Елена Фролова.

– Начиная с 2018 года при финансовой, 
методической и моральной поддержке орга-
нов службы занятости предпринимателями 
стали почти 3 тысячи наших земляков, – рас-
сказала она. – На самом деле это програм-
ма имеет федеральные корни – она была 
начата в 2013 году как некая антикризисная 
мера. Тогда размер финансовой помощи по 
линии службы занятости составлял всего 
58 800 рублей – это двенадцатикратный размер 
тогдашнего пособия по безработице. Очень 
долгое время этот размер в нашей респу-
блике оставался на этом уровне. И именно с 
2018 года по инициативе и поручению Артура 
Парфенчикова финансовая помощь ежегодно 
повышается, дифференцируются категории 
получателей этой меры поддержки.

По словам Елены Фроловой, в пандемий-
ном 2020 году с помощью органов службы 
занятости свое дело начали почти 300 человек. 
Тогда размер финансовой поддержки увели-
чили до 250 тысяч рублей. Помогали и тем 
бизнесменам, кто ушел вынужденный про-
стой, – служба занятости компенсировала им 
затраты на сохранение зарплат сотрудником. 
Таким образом удалось сохранить занятость 
порядка 10 тысяч работников, трудящихся 
у малого и среднего предпринимательства. 
Также осуществлялись единовременные 

выплаты в размере МРОТа бизнесменам, 
которые работают сами на себя.

– И это того стоило, потому что, по 
данным налоговой инспекции, у нас 85% от 
5 тысяч предпринимателей, который вынуж-
дены были не работать в период пандемии, 
сохранили свои бизнесы и продолжили раз-
витие, – добавила начальник Управления и 
труда и занятости.

Елена Фролова также пояснила, кто имеет 
право на материальную поддержку по линии 
службы занятости. Так, безработные, заре-
гистрировавшиеся как самозанятые, могут 
получить 100 тысяч рублей. Стартовый капитал 
в 200 тысяч рублей выделяется всем категори-
ям предпринимателей, а повышенная сумма 
(250 тысяч рублей) предоставляется молодежи 
до 25 лет, женщинам, воспитывающим дошколь-
ников, и лицам с инвалидностью и гражданам 
предпенсионного возраста. Нововведение это-
го года – увеличение размера помощи для 
участников СВО и их семей. Военнослужащие 
могут получить для своего дела 400 тысяч 
рублей, а их ближайшие родственники – 
300 тысяч рублей.

– Не во всех бывших лесных поселках, 
отдаленных сельских поселениях у нас есть 
места для приложения труда. Поэтому очень 
важно давать возможность людям самим для 
себя становиться работодателями. Инвестиции 
привлекаются в республику, производства 
строятся, но это не сиюминутный эффект. 
Одно другому не мешает, – отметила началь-
ник Управления труда и занятости.

Успешных карельских бизнесменов наградили 
Церемонии прошли в честь Дня российского предпринимательства

В кадровом центре «Работа России» 
в столице Карелии прошел семинар для 
начинающих предпринимателей. Перед 
началом лекций начальник Управления тру-
да и занятости республики Елена Фролова 
вручила благодарственные грамоты биз-
несменам, которые уже достигли успехов.

Наградой отметили Ольгу Лахтанову, 
которая создала досуговый развивающий 
центр для детей, Валерию Акимову, владею-
щую кондитерской мастерской, и Евдокию 
Дембо, компания которой занимается бла-
гоустройством участков. Благодарность от 
Управления труда и занятости также выра-
зили Александре Андреевой, открывшей 
эклерную в Петрозаводске, и Елене Яухонен, 
семья которой занимается производством 
меда в Прионежском районе. Грамоты полу-
чили Максим и Виктория Пушко, которые 
предоставляют услуги в сфере ландшафт-
ного дизайна.

На семинаре предпринимателям расска-
зали о действующих мерах государственной 
поддержки, объяснили нюансы составления 
бизнес-планов и вопросы налогообложения. 

Сами бизнесмены поделились друг с дру-
гом опытом начала и ведения своего дела 
в разных отраслях.

Свою продукцию презентовала владели-
ца семейной мастерской по изготовлению 
подарков и сувениров из дерева Wood Room 
Таисия Першина. Их бренд существует уже 
несколько лет и имеет более 20 точек про-

даж по всей Карелии. Недавно с помощью 
господдержки компания приобрела фрезер-
ный станок, чтобы автоматизировать часть 
производства.

– Продаем свои изделия на маркетплей-
сах, также хорошо развиваем туристическое 
направление, то есть делаем сувениры из 
карельской березы. У нас семейное дело, поч-

ти вся семья к этому привлечена. Начинали 
мы с папой, долгое время это было просто 
хобби. Начинали с детских игрушек и со 
временем встали на тот продукт, который 
будет популярен и который будут хорошо 
покупать. Уже, наверное, около пяти лет этим 
занимаемся. Два года как я зарегистрирова-
на индивидуальным предпринимателем, и 
с этого момента дела пошли в гору, – поде-
лилась она.

А 12 карельским бизнесменам вручили 
почетные знаки, грамоту и благодарности 
правительства республики. С профессиональ-
ным праздником предпринимателей поздра-
вили министр экономического развития и 
промышленности Карелии Олег Ермолаев 
и вице-премьер по вопросам экономики 
Дмитрий Родионов. 

– Всегда вызывают восхищение люди, 
которые из всех возможных вариантов своей 
судьбы выбрали, пожалуй, один из самых 
сложных – путь российского предпринима-
теля, – сказал Дмитрий Родионов. 

Он вручил почетные знаки главы Каре-
лии за вклад в развитие республики дирек-
тору фирмы «Онежская Каменка» Артему 
Тимофееву, учредителю центра социально-
трудовой реабилитации «Гармония» Олегу 
Черепанову, директору «Технодара» Алек-
сею Якушеву и руководителю «Карельского 
общества пчеловодов» Вадиму Грибанову. 
Почетную грамоту правительства Карелии 
Дмитрий Родионов передал начальнику ком-
пании «Мастерпар» Сергею Макееву. 

Благодарности министра экономического 
развития и промышленности Карелии Олег 
Ермолаев вручил директору медицинского 
центра «Пара» Ирине Просоновой, руково-
дителю торгового дома «Стоун» Михаилу 
Похвалину, гендиректору турфирмы «Ваша 
Карелия» Искрине Ерофеевой, директору 
«Мама Карелия» Григорию Щеголеву, руко-
водителю компании «Терра Нова» Илье 
Дрейзису, владельцу глэмпинга на берегу 
Сямозера Николаю Мукконену и председа-
телю организации «Содружество» Людмиле 
Назаровой. Награду вручает Дмитрий РодионовПочетная грамота от Елены Фроловой

Изделия Першиной Таисия Першина
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70 миллионов рублей на проект 
«Петровская слобода» получит Колледж 

технологии и предпринимательства
На базе учреждения будет создан образовательный кластер 

с таким названием 
Кластер «Петровская слобода» будет специализироваться на отрасли туризма и сферы 

услуг. Студенты, которые освоят программы кластера, смогут создавать товары и услу-
ги и открывать собственный бизнес в сферах кулинарии, парикмахерского искусства и 
гостиничного дела.

Колледж получит на эти цели грант в размере 70 млн рублей из федерального бюджета. 
Инициатива также поддержана главой республики Артуром Парфенчиковым, и на созда-
ние кластера будут направлены средства регионального бюджета в размере 7 млн рублей. 

В Минэкономразвития на Совете по взаимодействию с работодателями Колледжа 
технологии и предпринимательства обсудили актуальные вопросы по подготовке кадров.

 – Этот вопрос очень важен как для выпускников колледжа и их работодателей, так и 
для экономики региона в целом. Мы держим его на контроле. Большая работа по подго-
товке документации для участия колледжа в конкурсе была проведена, и сейчас это уже 
дает нам результаты. Колледж стал победителем конкурсного отбора на предоставление 
в 2023 году грантов в форме субсидий на оказание государственной поддержки развития 
образовательных кластеров среднего профессионального образования в рамках федераль-
ного проекта «Профессионалитет», – отметил министр экономического развития и про-
мышленности Олег Ермолаев.

На заседании обсудили программу деятельности образовательного кластера «Петровская 
слобода» в рамках федерального проекта «Профессионалитет», – об этом нам рассказала 
директор колледжа Галина Германова.

Предприниматели готовы со своей стороны поддерживать обеспечение благоприятных 
условий для развития практико-ориентированной модели подготовки кадров для сферы 
услуг Карелии.

Вязальщица шнуров 
и кабелей будет следить 

за красотой жителей 
поселка Ледмозеро

Юлия Артюхова защитила бизнес-план 
и намерена оказывать косметические услуги

В Муезерском районе безработная жительница Карелии успешно защитила проект 
перед экспертной комиссией по рассмотрению бизнес-планов безработных граждан, 
желающих вести собственное дело.

Как информирует Управление труда и занятости, ранее дама работала вязальщицей 
схемных жгутов, кабелей и шнуров в компании «АЕК», а дальнейшую свою трудовую деятель-
ность она желает связать с оказанием косметических услуг населению поселка Ледмозеро.

Она успешно защитила свой бизнес-план, а комиссия единогласно поддержала ее биз-
нес-идею.

Девушка открыла 
шахматный клуб

Наталья Рипсова в этом году обратилась в Центр занятости 
населения Костомукши в поиске подходящей работы

Она прошла профориентационное тестирование на выявление предпринимательских 
способностей. При помощи специалистов агентства занятости составила бизнес-план, 
успешно защитила его и получила финансовую помощь из регионального бюджета для 
регистрации ИП.

Наталья открыла шахматный клуб Chess Family (сфера образовательных и развлека-
тельных услуг). Услуга оказалась очень востребована.

С начала года почти 300 бывших безработных открыли собственное дело.

Кондопожанка с ограничениями
 по здоровью открыла службу такси 

В местном агентстве занятости девушке помогли составить 
бизнес-план

Жительница Кондопоги Александра Лан-
цова одна из первых в этом году открыла 
собственное дело при поддержке службы 
занятости. Предпринимательница имеет 
ограничения по здоровью и до обращения 
в госучреждение успела поработать води-
телем, диспетчером и администратором.

И все же целеустремленной и активной 
Александре хотелось большего, и тогда она 
задумалась о предпринимательстве. Женщина 
обратилась в АЗН Кондопожского района, 
где ей помогли составить бизнес-план по 
направлению пассажирских перевозок.

После успешной защиты проекта кон-
допожанка получила финансовую помощь, 
благодаря которой смогла приобрести мебель 
для кабинета, оборудование, запчасти для 
автомобиля, расходники и визитки. Такси 
работает уже несколько месяцев, женщина 
не только координирует работу таксопарка, 
но и сама водит.

С 2017 года собственное дело открыли 
99 граждан с инвалидностью. По итогам про-
шлого года уровень трудоустройства людей с 
ограничениями здоровья в Карелии повысился 
в 1,2 раза. Сегодня рынок труда республики 

предлагает 362 рабочих места для инвалидов. 
Вакансии доступны на сайте Управления труда 
и занятости республики.

Экологичные батоны для жителей 
Беломорска

Компания ООО «Беломорский хлеб» запустила собственное 
производство хлебобулочный изделий 

Для этого резидент Арктической зоны 
выкупил непригодные для использования 
цеха бывшего хлебозавода и полностью 
модернизировал помещения.

Новое оборудование позволяет предпри-
ятию выпускать до 10 тонн готовой продукции 

в сутки. Руководство компании держит курс на 
экологичность – в производстве используется 
чистое сырье без добавления консервантов. 
Ассортимент на 70% состоит из популярных 
недорогих позиций – хлеб «Белый», хлеб 
«Столичный» и батон «Нарезной». Осталь-
ная продукция представлена верхне-средним 
ценовым диапазоном.

При хлебозаводе оборудован уютный 
кафетерий с детской игровой зоной. Здесь 
посетители могут отдохнуть, выпить кофе, 
перекусить свежайшими чебуреками и даже 
приобрести продукцию других карельских 
производителей.

В перспективе руководство компании рас-
считывает расширить продуктовую линейку и 
географию сбыта. Имеются планы по откры-
тию локальных пекарен в других населенных 
пунктах Беломорского района и в Кемском 
районе.
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12 дворов начали 
благоустраивать 

Работы проходят по нацпроекту «Жилье и городская среда» 
и за счет средств субсидии на социально-экономическое 

развитие города

В этом году в Петрозаводске благоустроят 
50 придомовых территорий. Работы нача-
лись в 12 дворах, сообщили в пресс-службе 
администрации Петрозаводска. Там положат 
новый асфальт, установят скамейки и урны 
и отремонтируют освещение. Благоустрой-
ство 50 дворов обойдется в 126 млн рублей.

Сейчас работы идут на территориях:
ул. Питкярантская, 18;
ул. Питкярантская, 28;
ул. Ровио, 8;
ул. Софьи Ковалевской, 7;
ул. Софьи Ковалевской, 9;
ул. Промышленная, 1/26;
ул. Промышленная, 1а;
ул. Промышленная, 3;
ул. Коммунистов, 26а;
ул. Коммунистов, 28;
ул. Свердлова, 3;
ул. Куйбышева, 18.
В этих дворах демонтируют старое покры-

тие, устанавливают бордюрные камни, готовят 
щебеночное основание. По улице Ровио, 8, 
Питкярантской улице, 18 и 28 в ближайшие 
дни начнут асфальтирование. Для остальных 
38 дворовых территорий проводят подготови-
тельные мероприятия и закупают материалы.

Привести дворы Петрозаводска в порядок 
планируют до начала осени.

В 2024 году в карельской столице благо-
устроят 35 дворов.

– Октябрьский пр., 30, 30а, 63, 63б;
– пр. Александра Невского, 18, 25;
– ул. Торнева, 17;
– ул. Сегежская, 9,13, 17, 19, 21;
– ул. Ключевая, 22, 26;

– Первомайский пр., 20, 31;
– ул. Московская, 15;
– ул. Льва Толстого, 23;
– ул. Коммунистов, 4;
– ул. Герцена, 31а;
– ул. Репникова, 9, 15;
– ул. Гвардейская, д. 17;
– ул. Судостроительная, 16;
– ул. Нойбранденбургская,16а;
– ул. Гвардейская, 15;
– ул. Советская, 16;
– ул. Репникова, 19;
– ул. Максима Горького, 24;
– Лесной пр., 5;
– бул. Интернационалистов, 6/2;
– Березовая аллея, 25;
– ул. Софьи Ковалевской, 5;
– пер. Попова, 3;
– Ключевское ш., 9а.

Аппараты с кормом для птиц 
установят в городе

Также в карельской столице появятся точки продажи овощей, 
фруктов, выпечки и аппарат для селфи

Администрация Петрозаводска объявила аукцион на размещение точек продажи 
овощей, фруктов, выпечки, корма для птиц и аппарата для селфи. Об этом сообщили в 
пресс-службе мэрии города. Торговые точки появятся на два года в Центре, на Голиковке, 
Кукковке, Древлянке и в Первомайском районе.

Для продажи овощей и фруктов на аукцион выставлены два лота. Заявки принимают с 
23 мая по 22 июня.

– проспект Александра Невского, у дома 26/ул. Правды, у дома 10;
– ул. Ровио, у дома 19.
Еще две площадки предназначены для торговли выпечкой и напитками:
– проспект Александра Невского, у дома 56;
– Первомайский проспект, у дома 68.
На двух площадках можно будет разместить торговые автоматы с кормом для птиц:
– Лесной пр., парк Патриот, в районе Церковного моста;
– Лососинский парк, в районе Лососинского моста.
На пересечении Онежской набережной с проспектом Карла Маркса можно будет уста-

новить аппарат автоматического селфи.
Аукцион пройдет 29 июня. Его участников определят 27 июня.

Сломанную остановку 
заменили после обращения 

в соцсетях
Администрация Петрозаводска восстановила остановочный 

павильон через 10 дней после жалобы горожан
«Добрый день, уже долгое время у нас на 

остановке (ул. Хейкконена, в сторону горо-
да) стоит «подбитая» конструкция. Не дай 
бог упадет на кого. Куда писать, чтобы или 
убрали (она все равно не функциональна), 
или заменили?» – спросила в сообщениях 
группы администрации Петрозаводского 
городского округа Наталья.

Специалисты городской администрации 
взяли обращение в работу и после обследова-
ния автопавильона на остановочном пункте 
в районе пересечения Лососинского шоссе и 
ул. Хейкконена приняли решение о демонтаже 
конструкции.

Через десять дней работники администра-
ции отчитались о выполненной работе.

«Усилиями мобильной бригады Службы 
заказчика остановочный павильон был восста-
новлен», – сообщили в мэрии Петрозаводска.

Напомним, что с 1 декабря 2022 года все 
органы власти должны вести официальные 
страницы в социальных сетях на регулярной 
основе. Здесь граждане могут написать обра-

щение, подать жалобу, оставить комментарий, 
напрямую обратиться к властям с волнующей 
их проблемой и получить оперативный ответ.

Стало известно, 
что за деревья срубят 
на берегу Лососинки 

Сносить будут ослабленные деревья, те, что стоят в воде, и подрост
с толщиной ствола до 3 см

Паблик администрации Петрозаводска опубликовал схему сноса и посадки новых 
деревьев на правом берегу Лососинки у парка Ямка. Сейчас там вводят в эксплуатацию 
новый жилой комплекс, а берег реки благоустраивают.

Согласно документации под снос пойдут 428 деревьев, однако больше 100 из них с тол-
щиной ствола меньше 3 см. Это подрост, который самосевом за последние года разросся на 
берегу. Самые крупные деревья – это 11 сильно ослабленных тополей с диаметром ствола 
до 80 см. Также под снос попали больше 40 экземпляров ольхи, которые стоят в воде.

Сохранить на территории от Литейной площади до Яковлевской площади планируют 
28 берез, 30 кленов, 2 липы, дуб, ель и вяз. Также здесь высадят 90 новых сортовых деревьев 
(березу, иву, клен, рябину, ель, листенницу, пихту и сосну), также около 3 000 различных кустов.

Благоустройство коснется не только береговой линии. Здесь также появятся бульвар, 
идущий перпендикулярно Лососинке, и прогулочная дорожка, посыпанная специальной 
крошкой, вдоль реки.

При этом в администрации отметили. что заказчик работ в водоохранной зоне обязан 
их согласовывать. Разрешение на это уполномочено выдавать Министерство природных 
ресурсов и экологии Карелии.
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В Олонецком районе готовятся расселить 
почти 1 300 аварийных квартир

В программу переселения в районе попадут 
две с половиной тысячи человек

В Олонецком районе продолжается расселение аварийного жилищного фонда. О 
выполнении этой важной задачи и планах на следующий этап программы по пересе-
лению в прямом эфире в рамках проекта «ЦУР объясняет» рассказал глава Олонецкого 
района Вадим Мурый.

Сейчас в районе близится к завершению расселение домов, признанных аварийными 
до 11 января 2017 года.

– Нам по этой программе надо было приобрести 78 квартир. На сегодняшний день оста-
ется купить 10 квартир. До 10 июня этого года мы приобретем четыре квартиры и до конца 
года приобретем и предоставим гражданам еще шесть квартир, – сообщил Вадим Мурый.

После 1 января 2017 года в Олонецком районе признаны аварийными 185 домов, это 
1 290 квартир, в которых живут 2 400 человек. Общая площадь расселения – более 50 тыс. 
кв. метров.

– Нас ждет более большая программа, – отметил глава Олонецкого района.

Глава администрации Медвежьегорского 
района отправлен под подписку 

о невыезде
Подозреваемому в присвоении 800 тонн щебня карельскому 

чиновнику избрана мера пресечения

Мера пресечения в виде подписки о невыезде избрана главе администрации Медве-
жьегорского района Максиму Антипову. Соответствующее решение было принято сле-
дователем. Об этом информирует «Московский комсомолец в Карелии».

Ранее Максим Антипов был задержан силовиками по подозрению в присвоении имуще-
ства. У него прошли обыски. По версии следствия, Максим Антипов вывез на свой участок 
более 40 машин щебня, полученного в качестве благотворительной помощи району. Вопрос 
об избрании меры пресечения медвежьегорскому чиновнику был рассмотрен в Петроза-
водском городском суде. Судья Олег Цепляев освободил Максима Антипова из-под стражи.

По данным силовиков, Максим Антипов вывез на принадлежащий его семье участок 
не менее 800 тонн щебня, который был передан для нужд района в виде благотворительной 
безвозмездной помощи. Таким образом, казне Медвежьегорского района был причинен 
крупный материальный ущерб в размере более 250 000 рублей. Было возбуждено уголовное 
дело по ч. 3 ст. 160 УК РФ (присвоение, то есть хищение чужого имущества, вверенного 
виновному, с использованием своего служебного положения, в крупном размере).

Максим Антипов – титулованный самбист, возглавляющий администрацию Медвежье-
горского района.

Огромную свалку нашли при очистке 
канавы в Рыпушкалицах

Мусор мешал естественному оттоку воды

Огромную свалку обнаружили во время очистки дренажной канавы в деревне Рыпуш-
калицы. Об этом сообщили в группе Олонецкого района в соцсети.

Оказалось, что местные жители много лет выбрасывали мусор в канаву, куда впадает 
река Верхняя Седокса. Свалка мешала естественному оттоку воды.

Канаву очистят, углубят и выровняют.

Специалисты выяснили причины обвала 
грунта на берегу деревни Каскесручей
Сотрудники Госкомитета по обеспечению жизнедеятельности 

и безопасности населения выезжали на обследование береговой 
полосы

Жители деревни Каскесручей Рыборецкого сельского поселения Прионежского района 
сообщали об обвале грунта прибрежных территорий. Сотрудники Госкомитета Карелии 
совместно с представителями Минприроды республики провели обследование берего-
вой полосы озера. 

В ходе проверки выяснилось, что основными причинами оползания грунта служат атмос-
ферные осадки и грунтовые воды в период паводка. Присутствуют и техногенные причины 
– нагрузка на склон за счет скопления строительного и бытового мусора, расположение в 
основании склона хозпостроек, а также проведение взрывных работ в ближайшем карьере.

Специалисты дали рекомендации о проведении работ по укреплению склона, закрепле-
нию грунтов или устройстве удерживающих сооружений и конструкций.

Строительство нового моста в Шуе 
завершится в следующем году

Сейчас рабочие готовят буронабивные сваи для береговой опоры

Глава Карелии рассказал о ходе стро-
ительства нового моста в поселке Шуя на 
личных страницах социальных сетях. Сейчас 

на объекте демонтировали старую и уста-
новили новую технологическую перепра-
ву. Теперь подрядчику предстоит сложный 
этап – подготовка буронабивных свай для 
береговой опоры.

«Мост мы реконструируем за счет респу-
бликанского бюджета. Еще раз приношу изви-
нения местным жителям за неудобства, но 
надо потерпеть. В следующем году работы 
должны быть завершены. Новый мост станет 
шире на 5 метров и безопаснее как для авто-
мобилистов, так и для пешеходов», – написал 
глава республики.

ФАП в поселке Березовка капитально 
отремонтируют впервые за 55 лет

Учреждение обслуживает более 500 пациентов
Фельдшерско-акушерский пункт в поселке Березовка Кондопожского района капиталь-

но ремонтируют. Об этом в соцсети написал министр здравоохранения Карелии Михаил 
Охлопков. Здание ФАПа построили в 1968 году, сейчас оно нуждается в серьезном ремонте.

Подрядчик уже отремонтировал внутренние помещения учреждения и коммуникации. 
В планах обновить крыльцо и фасад ФАПа.

«Договорились с руководством Кондопожской ЦРБ о составлении сметы на эти виды 
работ. Отмечу, ремонт делаем по программе модернизации первичного звена здравоохра-
нения», – написал министр.

Во время ремонта ФАПа прием пациентов не прерывается. Кондопожская больница 
организовала работу выездного мобильного пункта. По словам Михаила Охлопкова, он 
оснащен всем необходимым оборудованием для диспансеризации и профилактических 
осмотров, а также для оказания экстренной медицинской помощи.
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Бригада скорой помощи спасла жизнь 
мужчине в тяжелом состоянии
У пациента выявили нарушение ритма сердца

Медики скорой помощи Пряжинской 
ЦРБ спасли пациента с тяжелой патологией 
сердца. Об этом на странице в соцсети рас-
сказал министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков.

15 мая этого года на пункт скорой 
помощи поселка Эссойла поступил вызов 
к 62-летнему мужчине с жалобами плохое 
самочувствие и низкое артериальное дав-
ление в течение суток. К нему выехала бри-
гада скорой в составе фельдшеров Любови 
Кирилловой, Таисии Панфиловой и водителя 
Дмитрия Гусева.

При осмотре пациента у него выявили 
желудочковую тахикардию с критическим 
снижением артериального давления – опас-
ное жизнеугрожающее состояние. По словам 
главы карельского Минздрава, эффективнее 
всего оно лечится электроимпульсивной тера-
пией (дефибрилляцией). Однако при оказа-

нии скорой медицинской помощи ее делают 
только по жизненным показаниям.

«После введения пациента в медикамен-
тозный сон и перевода на ИВЛ (интубация 
трахеи) была успешно проведена электро-
импульсная терапия. Благодаря чему удалось 
восстановить синусовый ритм сердца с перво-
го же разряда дефибриллятора», – отметил 
министр здравоохранения республики.

Затем мужчине оказали медпомощь в 
связи с острым инфарктом миокарда. Его 
госпитализировали в Республиканскую боль-
ницу им. В. А. Баранова под постоянным мони-
торированием жизненно важных функций.

Михаил Охлопков добавил, что в истории 
скорой помощи Пряжинской ЦРБ такая ситу-
ация возникла впервые, и медики справились 
с ней на самом высоком уровне. Он поблаго-
дарил бригаду скорой за профессионализм 
и спасение жизни пациента.

Две врачебные амбулатории отремонтируют 
летом

По словам министра здравоохранения республики, 
с 60-х годов XX века учреждения почти не ремонтировали

В амбулаториях поселков Лендеры и 
Хелюля идет ремонт. Работы планируют 
закончить летом, написал министр здра-
воохранения Карелии в соцсети.

В здании поселка Лендеры сейчас идет 
первый этап ремонта. Подрядчик меняет окна, 
затем начнется ремонт крыльца и фасада. 
Обновят лестницы и кабинеты в амбулатории. 
Срок окончания работ – конец июля.

Во врачебной амбулатории в Хелюля прой-
дет несколько этапов капремонта. Работы 
планируют закончить в августе.

«Первый этап завершен: отремонтиро-
вана часть помещений на первом и втором 
этажах здания. На втором этаже заменили 
все коммуникации, сделали перепланировку, 
обновили помещения. В результате появились 
новые просторные помещения, санузлы и 
душевая», – написал министр.

В отделении сестринского ухода отремон-
тировали коридор, создали дополнительные 
палаты для размещения пациентов, нужда-
ющихся в квалифицированном стороннем 
уходе. Установили новые кровати и мебель. 
Кроме того, в части помещений амбулатории 
демонтировали старые и установлены новые 
межкомнатные противопожарные двери.

В ближайшее время строители приступят 
ко второму этапу ремонта. В здании заменят 
лестницы, ведущие на второй этаж, и наполь-
ное покрытие на первом и втором этажах. 
Также подрядчик планирует модернизировать 
кабинеты врачей, процедурный кабинет и 
кабинет функциональной диагностики (ЭКГ). 
Преобразится внешний вид холла и регистра-
туры амбулатории.

Новое оборудование для реабилитации 
приобрели в поликлинику № 2 

Петрозаводска
В этом году также дооснастят Госпиталь для ветеранов войн 

и Сегежскую ЦРБ
В отделение реабилитации городской 

поликлиники № 2 в Петрозаводске приобре-
ли новую аппаратуру, сообщил глава регио-
нального Минздрава на личной странице 
в социальных сетях.

«На днях в отделение реабилитации город-
ской поликлиники № 2 поступили аппарат 
для безмедикаментозной терапии сосудистых 
заболеваний головного мозга, велоэргометр 
и велодорожка. А 26 мая отделению реаби-
литации поликлиники исполнилось 40 лет. 

Поздравляю коллег!» – написал Михаил 
Охлопков.

Напомним, что из федерального бюджета 
республике выделили 510 миллионов рублей 
на четыре года на развитие медицинской реа-
билитации. В прошлом году власти обновили 
центры в Пряжинской ЦРБ и Городской дет-
ской больнице. А в этом году оборудование 
закупят для Госпиталя для ветеранов войн, 
городской поликлиники № 2 и Сегежской 
ЦРБ.

Паллиативное отделение откроется 
в кондопожской больнице в июле

В отделение осталось закупить необходимую технику

В кондопожской больнице создают пал-
лиативное отделение на 12 коек, написал 
министр здравоохранения Карелии в соц-
сети. Прием пациентов планируют начать 
с 1 июля.

По словам Михаила Охлопкова, отде-
ление оснастили почти всем необходимым 
оборудованием. В частности, в больницу 
закупили концентратор кислорода, устрой-
ство для подъема и перемещения пациентов 
и портативный аппарат ИВЛ. Осталось приоб-
рести переносной УЗИ-аппарат, и отделение 
начнет работать.

На паллиативную помощь в Кондопоге 
Минздрав Карелии дополнительно выделит 
3 млн рублей.
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Первичное звено 
Жители Чалны следят за строительством новой амбулатории

Марина БЕДОРФАС

Жители Чалны тщательно следят за 
строительством новой амбулатории в цен-
тре поселка, которую должны открыть к 
концу текущего года. Сельчане обеспоко-
ены тем, что строящееся здание гораздо 
меньше того, в котором сейчас ведут при-
ем специалисты. Свои вопросы по поводу 
строительства и по оказанию медицинской 
помощи в Чалне они задали специалистам 
Минздрава Карелии, главному врачу Пря-
жинской ЦРБ, а также депутатам и главе 
поселения.

Предписание и стройка

– Наша амбулатория сейчас – это 
1 100 кв. м, новая амбулатория – это 330 кв. м. 
Как все специалисты смогут там работать? 
Как она будет отапливаться, если у нас посто-
янные перебои с электричеством? Мы уже 
боимся любых строек и перемен, потому что 
еще ничего хорошего они в Чалне не при-
несли. Мы уже пережили модернизацию, в 
результате которой в поселке сократили ско-
рую помощь. Чего еще нам ждать?! – задавали 
вопросы жители Чалны.

Сейчас в поселении, в которое входят еще 
ряд населенных пунктов, проживают порядка 
5 000 человек, из них около 1 000 – это дети. 
В летнее время в кооперативы приезжают 
дачники. С 2013 года, после упразднения 
службы скорой помощи, жителей поселения 
обслуживают специалисты из БСМП.

– В новой амбулатории предусмотрены 
кабинеты терапевта, невролога, гинеколога, 
педиатра, стоматологический, процедурный, 
физиокабинеты, а также дневной стационар. 
Лаборатории в Чалне своей не будет. Как и 
сейчас, будет выезжать специалист, брать 
анализы в определенные дни, увозить их на 
исследование. Также специалисты районной 
ЦРБ будут выезжать по графику на осмотры 
жителей поселения. В новой амбулатории 
предусмотрено помещение для службы ско-
рой помощи. Но пока вопрос об ее открытии 
не решен. Вы спрашиваете, почему мы не ста-
ли ремонтировать и сохранять старое здание 
амбулатории? Отвечаю: больница получила 
предписание от пожарного надзора, сумма 
на устранение которого практически равна 
стоимости приобретения новой амбулатории, 
– рассказала главный врач районной ЦРБ 
Валентина Рябова.

Скорая помощь 
и анализы

Жители Чалны сейчас могут сдать анализ 
крови только один раз в неделю. Из-за этого 
они всегда должны стоять в долгой очереди. На 
вопрос главы поселения Натальи Силаковой, 
можно ли выделить дополнительный день для 
забора анализов, Валентина Рябова сказала, 
что во время эпидсезона такой вариант они 
могут рассмотреть.

Специалисты Минздрава Карелии рас-
сказали, что жалоб о том, что скорую прихо-
дится ждать по несколько часов или кому-то 
было отказано в выезде, не поступало. По 
последним данным, в месяц БСМП обслу-
живает порядка 60 вызовов в Чалнинском 
поселении. По словам заместителя министра 
здравоохранения Карелии Игоря Кижнерма-
на, пока вопрос об открытии скорой в Чалне 
остается открытым, потому что содержать 
здесь целую службу из-за двух вызовов в 
сутки, нерационально.

– Минздрав Карелии планирует сделать 
центр экстренной медпомощи, и тогда вполне 
бригада скорой помощи может располагать-
ся в Чалне. Когда это будет, не могу точно 
сказать, – рассказал Кижнерман.

Отметим, что в рамках программы 
модернизации первичного звена здравоох-

ранения в Карелии приобретаются здания 
фельдшерско-акушерских пунктов и вра-
чебных амбулаторий. С 2019 года приобре-
тены 21 ФАП в разных районах республики и 
2 врачебные амбулатории – в селе Шелтозеро 
Прионежского района и поселке Кестеньга 
Лоухского района. Помещения и оснащение 
этих объектов соответствуют современным 
требованиям и нормам и успешно эксплуати-
руются. Здания построены по типовым про-
ектам, учитывающим особенности северного 
климата. Такое же здание возводится и для 

врачебной амбулатории в поселке Чална Пря-
жинского района, на приобретение которого 
предусмотрено 30 млн рублей.

– Как нам из двухэтажного здания перее-
хать в одноэтажное, которое в три раза меньше 
по площади. Понятно, что мы влезем туда, но 
как будем там работать? И с такой площадью 
кабинетов на всех точно не хватит, – задала 
вопрос педиатр Юлия Нестерова.

По словам главного врача Пряжинской 
ЦРБ, в штате чалнинской амбулатории пред-
усмотрены ставки для двух терапевтов, двух 

педиатров. Сейчас в поселке работает один 
педиатр, второй проходит аккредитацию, 
также ждут специалиста, который должен 
приехать из Оренбурга. Что касается ФАПа, 
который построили в Падозеро, то он начнет 
работу этим летом. По словам Валентины 
Рябовой, уже заключен договор с выпускни-
цей медицинского колледжа, которая после 
получения диплома в июне придет на работу.

Нормы и лицензия

– Есть определенные нормы, строить или 
покупать больше, чем они, мы не можем. 
Такие же амбулатории построены в Шелто-
зеро и Кестеньге. По штатной численности 
врачей, медсестер и санитарок – это амбула-
тория попадает под те же нормы. Напомню, 
что в соответствии с приказом Минздрава 
России, регламентирующим организацию 
оказания первичной медико-санитарной 
помощи населению, врачебные амбулатории 
возводятся в населенных пунктах с численно-
стью населения от 1 000 до 10 000 человек. В 
Чалне более 4 000 жителей, – уточнил Игорь 
Кижнерман. – Если там не будут выдержаны 
все нормы, мы просто не получим лицензию. 
Мне кажется, всем важна хорошая грамотная 
медицинская помощь. А не то, как мы будем 
отапливать амбулаторию. Это федеральная 
программа, на которую выделяются феде-
ральные деньги, и мы за все отчитываемся. 
Даже при большом желании мы не можем 
заниматься самодеятельностью, например 
открыть травматологию или кабинет ЛФК.

Замминистра здравоохранения уточнил, 
что для того, чтобы открыть новую амбулато-
рию до конца года, ее сначала для отопления 
подключат только к электроснабжению. Это 
первый этап. В дальнейшем смогут подклю-
читься к котельной.

– В новой амбулатории будет установлен 
запасной дизель-регулятор. Вы поймите, что 
насосы в котельных тоже работают от элек-
тричества. И если его отключат, то и тепла 
не будет. Не переживайте, мы сделаем хоро-
шо, вы будете рады. Через год встретимся, 
и вы будете довольны, я уверен.

Напомним, старое здание врачебной 
амбулатории общей площадью 1 100 кв. м. 
Как сообщают в Минздраве республики, для 
функционирования учреждения использу-
ется только 265,2 кв. м, остальная площадь 
не задействована, в том числе по причине 
аварийного состояния помещений.

Полезная площадь новой амбулатории 
– это 300 кв. м. Этой мощности достаточно 
для того, чтобы, не отходя от современных 
норм и требований, в том числе к оснащению 
медицинским оборудованием, разместить в 
здании все службы, предусмотренные для 
оказания медицинской помощи во врачебной 
амбулатории. Кроме того, сократится объем 
средств на оплату коммунальных услуг. Для 
сравнения: коммунальные платежи новой 
Шелтозерской врачебной амбулатории за 
2022 год составили 333,09 тысячи рублей, а 
в старой Чалнинской амбулатории за этот 
же период – 722,73 тысячи рублей.

Сход в Чалне

Стройка

Старая амбулатория в Чалне

Игорь Кижнерман
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Аукнулось и откликнулось:
«Эхо БДФ» в Карелии услышало больше двух тысяч человек

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА 

В течение восьми дней в Петрозавод-
ске, Кондопоге и Пряже детям показывали 
фильмы и спектакли, рассказывали о книгах, 
обучали юных артистов навыкам профес-
сии и экспериментировали с театральными 
формами.

Проект «Эхо БДФ» – это региональное 
продолжение Большого детского фестиваля, 
в свое время придуманного актером Сергеем 
Безруковым и его командой. Карелия стала 
седьмой точкой на карте «Эха БДФ». В каж-
дом фестивальном месте события развиваются 
по-разному: меняются программа, эксперты 
и спикеры, гастрольная афиша.

В Карелию привезли спектакли из 
Москвы, Севастополя, Челябинска и Пензы. 
Из Москвы и Петербурга приехали режиссе-
ры, художники, театроведы и педагоги. Из 
разных городов страны в Карелию приехали 
детские писатели. Всего в Карелии прошло 
39 встреч на 13 площадках, которые собрали 
около 5 000 участников. Такого большого 
мультижанровогого детского форума в респу-
блике давно не было.

БДФ-театр

Главным театральным впечатлением стал 
спектакль «Каштанка» Севастопольского теа-
тра юного зрителя. Режиссер Иван Пачин 
отказался от театральной иллюстрации исто-
рии о маленькой собачке, которая потерялась, 
а потом попала в интересное место – цирк, 
испытала массу приключений и вернулась 
домой к столяру и его сынишке. По такому 
пути довольно часто идут режиссеры, вызы-
вая у зрителей сочувствие к судьбе героини.

Здесь получился спектакль, провоцирую-
щий внутренний разбор всех обстоятельств 
или, возможно, обсуждения истории со взрос-
лыми. Здесь есть озвученный вопрос: почему 
Каштанка от хорошей жизни с новым хозяи-
ном убежала к людям, которые ее по-своему 
любили, но и немало обижали? Что ею двигало: 
верность или рабская психология? Вопросы 
задает артист, участник действия, в самом нача-
ле спектакля, и ему не нужны наши ответы. 
Все это необходимо нам самим.

Интересно, что на выходе мы получаем 
неожиданный поворот внутренней дискуссии. 
Он связан с тем, как режиссер представляет 
на сцене жизнь Каштанки у нового хозяина 
– артиста цирка. Получается большая встав-
ная часть про то, как создается искусство, 

про то, что такое «вера и воображение», про 
иллюзорность, которая оказывается выше и 
главнее наблюдаемой реальности.

Два момента в спектакле связаны напря-
мую с нашими органами чувств и вызывают 
немедленную реакцию: смерть Ивана Ива-
ныча, гуся, и финальная сцена, в которой 
Каштанка знакомит Федьку, сына столяра, 
с воображаемым миром.

Театр из Челябинска привез на фестиваль 
спектакль «Полонез Огинского», новеллу о 
войне по мотивам повести Губаревича. На 
сцене Театра кукол Карелии спектакль необы-
чен. Кажется, что он поставлен для более 
камерного помещения. Кроме того, в нашем 
театре режиссеры стараются не использовать 
прямолинейных ходов, а неровности сюжета, 

если они есть, соединять с найденными в про-
цессе работы смыслами. В рассказанной на 
сцене истории есть ряд моментов, требующих 
какой-то подводки к происходящему. Герои 
лишаются органики из-за однозначности про-
исходящего на сцене. Действие становится 
похоже на иллюстрированный плакат.

Между тем некоторые сцены в постановке 
все же вызывают и любопытство, и эмоции. 
Производит, например, впечатление вынутая 
из контекста сцена с обезумевшей учительни-
цей музыки, перемежающей немецкий язык 
с русским, и ее ученик – полуубитый сол-
дат, бывший отличник, сейчас не способный 
сыграть даже простое созвучие. Возможно, 
сейчас военная тема в театре требует какого-
то серьезного переосмысления.

Спектакль «Малыш и Карлсон» Москов-
ского Губернского театра развлек публику 
некоторыми репризами, но в целом удивил 
стандартным подходом к произведению 
Астрид Линдгрен, гениально переведенно-
му Лилианной Лунгиной. Много вопросов 
вызвала работа сценографа и художника по 
костюмам, сочинившего героям странные 
одежды и якобы по моде каких-то минувших 
лет. Никаких открытий не происходит, кроме 
намека на то, что свое имя Карлсон, возмож-
но, позаимствовал у ворон: карр-карр-Карлсон.

На пресс-подходе перед спектаклем 
«Малыш и Карлсон», завершающем фести-
валь, министр культуры Карелии Алексей 
Лесонен сказал, что федеральный театр 
задает определенный профессиональный 
уровень, который может стать ориентиром 
и для наших творцов. Между тем фестиваль 
показал абсолютную состоятельность наших 
театральных высказываний, которые сами 
могут стать камертонами для многих столич-
ных коллективов. На фестивале были разы-
граны два спектакля Театра кукол Карелии 
– «Kalevala.RUны» и «О рыбаке и рыбке».

Театральная мышиная семья

«Каштанка». Федор Тимофеич (Игорь Цветков) и бабочка (!) Глафира Петровна (Екатерина Квасова)«Малыш и Карлсон». Сцена с родителями

«Как папа был маленький»«Дитятко». Марина Збуржинская (бабушка) и Олег Романов (дедушка)
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С музыкальным спектаклем «Тео-теа-
тральный капитан» в Петрозаводск приехал 
Детский музыкальный театр юного актера. 
Спектакль поставлен по повести современно-
го автора Нины Дашевской. Как и во многих 
других ее книгах, здесь есть часть приключен-
ческая, а есть часть познавательная. Мышонок 
Теодор по ходу действия знакомит публику с 
тем, как устроен театр. Спектакль поставил 
тот же режиссер Иван Пачин, который сочи-
нил театральную «Каштанку» в Севастополе.

Интересно, что сама Нина Дашевская тоже 
приехала в Петрозаводск вместе с другими 
детскими писателями, которых дети и их роди-
тели хорошо знают и по сборникам рассказов, 
которые публикует издательство «Волчок», 
и по их отдельным книгам – сказкам, пове-
стям, фантастическим историям и даже по 
учебникам литературы.

БДФ-книги

В карельской книжной гастрольной про-
грамме «Эхо БДФ» приняли участие писатели 
Нина Дашевская, Ася Кравченко, Мария Боте-
ва и Александр Киселев. Все мастер-классы 
писателей проходили в разных библиотеках 
города. Мы побывали на нескольких встречах.

Нина Дашевская дебютировала в 
2009 году, когда ее сказку «Паровоз, который 
хотел играть на скрипке» напечатал журнал 
«Кукумбер». Сейчас издано много других книг 
писательницы: «Около музыки», «Вилли», 
«День числа Пи», «Вивальди. Времена года. 
Музыкальная история», «Я не тормоз», «Вто-
рой», «Скрипка неизвестного мастера», «Тео, 
театральный капитан», «Тимофей: блокнот. 
Ирка: скетчбук», «Поиск звука».

Ася Кравченко – автор книг для подрост-
ков: «Здравствуй, лошадь!», «Сказки старого 
дома», «Перелетные дети», «Куда бежишь?», 
«Вселенная. Новая версия». Лауреат премии 
правительства Москвы имени Корнея Чуков-
ского в области детской литературы, а ее книга 
«Вселенная, какие планы?» получила лите-
ратурную премию имени В. П. Крапивина. 
Несколько серий «Фиксиков» созданы по 
сценариям Аси Кравченко.

Мария Ботева – автор книги сказок «Све-
товая азбука. Две сестры, два ветра», книги 
стихов «Завтра к семи утра», книг прозы 
«Фотографирование осени» и «Мороженое 
в вафельных стаканчиках». Живет в Кирове.

Александр Киселев – российский писатель, 
автор детских книг, рассказов и притч. Он 
же кандидат педагогических наук и директор 
школы в Калуге. Автор школьных учебников 
(по литературе 5–11-х классов («Дрофа»), книг 
по истории живописи (от Босха до импресси-
онистов), художественных и познавательных 
произведений для детей и подростков.

На самой первой встрече Ася Кравченко 
общалась с детсадовцами на тему «Как устроен 
человек». Оказалось, что наши дети с ходу 
могут объяснить, из каких частей состоит чело-
веческий глаз. Чтобы понять, как он функци-
онирует, писательница сделала модель глаза 
из подручных материалов. Как только Ася 
Кравченко начала играть с детьми, кто сколько 
слов может запомнить с ходу, объединив их 
ассоциацией, а потом в «делаем круги ногой 
рукой в разные стороны», взрослые стали им 
завидовать, потому что желание играть мало 
зависит от возраста.

По словам Аси Кравченко, важно уметь 
видеть то, что происходит вокруг. Причем 
каждое событие можно увидеть по-разному. 
Как мы себе представляем происходящее, так 
и складывается наша жизнь. По ее словам, 
нет четких границ между взрослой и детской 
литературами. Часть постоянных читателей 
«детских» авторов – взрослые люди.

Нина Дашевская разговаривала с младше-
классниками о чувствах, которые испытыва-
ют дети в разных житейских ситуациях. Что 
испытывает человек, попадающий в другую 
среду, где он новенький? Как находить общий 
язык с людьми и общаться с деревьями?

Нередко истории, которые рассказывает 
в книжках и в жизни Нина Дашевская, свя-
заны с музыкой. Это не странно, потому что 
она профессиональный музыкант, скрипачка, 
несколько лет работала в оркестре Детско-
го музыкального театра имени Натальи Сац. 
Она точно знает, как не стоит разговаривать с 
детьми о музыке («А сейчас, мой маленький 
друг, я покажу тебе волшебный мир музыки»), 
какой инструмент противнее всего звучит за 
стеной у соседей (гобой).

Детский писатель Александр Киселев 
представил в Петрозаводске свою книгу 
«Жили-плыли пираты». Сказочной была также 
встреча с писательницей Марией Ботевой в 
Национальной библиотеке. Мария рассказала 
о том, как она из журналиста превратилась в 
писателя, а также презентовала свою новую 
книгу «О драконах и принцессах». Несколько 

историй из книги художественно прочитали 
актеры Театра кукол Республики Карелия 
Татьяна Мацкевич и Дмитрий Будников. В 
финале каждый участник встречи сделал 
своими руками настоящего домашнего дра-
кончика.

БДФ-лаборатория

Тема семьи стала главной в подготовке 
эскизов возможных спектаклей. Режиссеры 
эскизов – Аделина Сапаева «Дитятко», Дми-
трий Богданов («Как папа был маленьким») 
и Екатерина Давыдова вместе с хореографом 
Анастасией Галаниной («К востоку от солнца, 
к западу от луны»).

Каждый эскиз готовился в экстренном 
режиме в течение четырех дней. Все показы 
основаны на импровизациях постановочных 
команд и артистов Театра кукол Карелии. В 
перспективе театр сможет включить что-то 
из представленного в свой репертуар.

Все три показанных спектакля представили 
самые разные возможности театра кукол и 
интересные интерпретации сюжетов. Впечат-
ление на экспертов и зрителей произвел показ 
спектакля «Дитятко», созданного по изменен-
ной драматургом Ясенией Громовой сказке 
«Сын-медведь».

История получилась о том, как принять и 
полюбить особенного ребенка, человека, не 
похожего на других (в данном случае мед-
вежонка). Актерский дуэт Марины Збур-
жинской и Олега Романова, сложившийся 
в спектаклях «О рыбаке и рыбке», «Сирано 
де Бержерак», оказался органичным и в этой 
сказочной истории, наполненной теплом и 
юмором.

Эскиз спектакля «Как папа был малень-
ким» был поставлен по рассказам Александра 
Раскина. Роль папы сыграл артист Театра 
кукол Влад Тимонин. Пластический театр был 
представлен в эскизе «К востоку от солнца, 
к западу от луны». Визуальный текст произ-
ведения был основан на сказках, легендах 
и мифах.

Экспертами БДФ-лаборатории стали 
театроведы Юлия Клейман, Анна Казарина 
и Анна Иванова-Брашинская.

– Лаборатория получилась разнообразная. 
Первые эскизы основаны на тексте не потому, 
что там есть звучащее слово, а потому, что 
там есть вербальный нарратив. В показе «Как 

папа был маленьким» есть некий рассказчик, 
который пересказывает нам прозаическое 
произведение, и нам нужно войти в драма-
тическую историю здесь и сейчас с папой и 
там и тогда с маленьким папой. Также у нас 
есть история «К востоку от солнца, к западу 
от луны», которая говорит о том, что у театра 
кукол есть несколько родственников. Кто-то 
считает этих родственников драматическим 
театром, кто-то думает, что родственником 
может быть сторителлинг, а кто-то для 
себя прописывает проекты в пластических 
искусствах. Мне проще интерпретировать 
последний, потому что у нас в культуре про-
исходит сейчас колоссальная девальвация 
слова. Мы можем интерпретировать слова 
настолько по-разному, что с радостью начи-
наем интерпретировать тот сценический 
текст, где слов нет. Сейчас мы переживаем 
зрительскую революцию в театре. Зритель 
является автором произведений. И важно, 
что зрителю предоставлена возможность 
по-своему осваивать и переживать увиден-
ное на сцене, – поделилась мнением Анна 
Иванова-Брашинская.

Восемь дней «Эхо БДФ» включили в себя 
и походы в кино. В кинотеатре «Премьер» 
зрителям бесплатно показали анимационный 
фильм «Финник» и художественные фильмы 
«Нормальный только я» и «Манюня в кино». 
Интересно, что после показа «Манюни» зри-
тели смогли лично встретиться с исполни-
тельницей главной роли в фильме Кариной 
Каграмян. Это, к слову, была премьера и 
для 12-летней актрисы: впервые она вышла 
к публике именно в Петрозаводске.

В Центре образования и творчества 
«Петровский Дворец» прошли БДФ-
мастерские для сотни театральных детей и их 
руководителей. Педагоги из Москвы провели 
тренинги и мастер-классы по сценической 
речи, пластике, вокалу и сцендвижению. Гово-
рят, что педагоги очень устали, но наши юные 
артисты – нет. Запрос на образовательную 
часть проекта оказался так велик, что орга-
низаторы фестиваля пообещали продолжить 
общение с руководителями детских театраль-
ных коллективов, участвующих в проекте.

Напомним, что специальный проект «Эхо 
БДФ» прошел благодаря долгой и слаженной 
работе организаторов: Фонда поддержки и 
развития социокультурных проектов Сергея 
Безрукова, Московского Губернского театра, 
Минкульта Карелии и Театра кукол РК.

Сцена из спектакля «Kalevala.RUны»«Полонез Огинского». День Победы

На занятиях мастерскихАся Кравченко в Национальной библиотеке Карелии



16  КАРЕЛИЯ  N№ 21 (3153) 1 июня 2023 года ЧЕТВЕРГЭкология

Целый лес памяти 
В Карелии до конца июня высадят порядка 200 тысяч деревьев

Марина БЕДОРФАС

В минувшие выходные карельские 
активисты, волонтеры, школьники, сту-
денты и специалисты из разных органи-
заций высадили 18 тысяч саженцев сосны 
в Кондопожском районе. Карельский «Сад 
памяти» уже насчитывает более 850 тысяч 
деревьев и кустарников. Акция проходит 
в республике уже в четвертый раз. 

Владимир Петухов приезжает на посад-
ку леса вместе с маленькой дочкой Сашей. 
Говорит, что для них участие в акции «Сад 
памяти» – это семейная традиция.

– Мы участвуем в этой акции ежегодно. 
А с дочкой приезжаем, потому что с детства 
стараемся приучать к добрым делам и поступ-
кам. Хотим участвовать в восстановлении 
лесов. Мы сами любим бывать в лесу, соби-
раем с детьми ягоды и грибы. И в прошлом 
году после этой акции у Саши были такие 
яркие впечатления, она часто вспоминала о 
том, как сама садила деревья. Поэтому мы 
снова здесь!

Новый лес

На акции «Сад памяти», которая старто-
вала в этом году в Кондопожском районе, на 
специально подготовленные полосы высадили 
18 тысяч саженцев сосны, которые вырас-
тили специалисты Кареллесхоза. К слову, 
сотрудники предприятия тоже участвовали в 
посадках. Как отметили организаторы, в этом 
году сеянцы были с открытой корневой систе-
мой, поэтому во время высадки использовали 
только лопаты и мечи Колесова. Участников 
разделили на бригады, у каждой были свои 
бригадир и участок для работы. Молодые 
сосны высадили на 6 гектарах.

В акции «Сад памяти» участвовали более 
300 человек. Это школьники, студенты, пре-
подаватели университета, учителя, научные 
сотрудники, инженеры, представители раз-
личных фирм и сообществ, а также специ-
алисты Минприроды Карелии.

– Акция «Сад памяти» посвящена погиб-
шим в годы Великой Отечественной войны. 
Всего в рамках проекта будет высажено 
27 миллионов деревьев. И я хочу отметить, 
что Карелия всегда участвует и выполняет 
полностью программу по лесовосстановле-
нию. Очень приятно, что на наше меропри-
ятие люди приезжают с детьми. Так в семье 
прививаются любовь и бережное отношение 
к природе, – рассказал Алексей Павлов, и.о. 
министра природных ресурсов и экологии 
Карелии.

За годы проведения акции «Сад памяти» 
в Карелии высадили 850 тысяч деревьев и 
кустарников. Отметим, что на соседней лесо-
полосе сосны, высаженные в 2020 году, при-
жились и заметно подросли.

В этом году посадки продолжатся до 
22 июня. Всего будет высажено порядка 
200 тысяч деревьев.

– У нас с вами одна планета, об этом гово-
рили делегаты и на международном съезде в 
Петербурге, с которого мы несколько дней 
назад вернулись с Алексеем Павловым. И 

мы эту планету должны сохранить и сделать 
все, чтобы она чувствовала себя здоровой, 
значит, и мы будем здоровыми. Мы посадили 
18 тысяч саженцев, а в акции участвовало 
около 330 человек. Это значит, каждый из нас 
примерно посадил по 56 молодых деревьев. 
Вы представляете, какой вклад каждый из 

вас сделал в карельский лес?! – обратилась к 
участникам лесопосадки депутат Заксобрания 
Марина Гуменникова.

Награды

В рамках акции «Сад памяти» Алексей 
Павлов, и.о. министра природных ресурсов 
и экологии республики вручил государствен-
ные награды специалистам по лесовосста-
новлению.

Почетный знак главы республики «За 
вклад в развитие Республики Карелия» вру-
чили Светлане Кариной, старшему мастеру 
«Кареллесхоза», и Светлане Меньшениной 
– инженеру по лесопользованию I категории 
Кондопожского центрального лесничества.

Почетные грамоты правительства Каре-
лии вручили Антонине Кузнецовой – госу-
дарственному инспектору по охране леса 
Кяппесельгского участкового лесничества, 
Раисе Мишур – инженеру службы Карельско-
го центра авиационной и наземной охраны 
лесов, Евгении Ражиевой – мастеру питом-
ника «Кареллесхоз», Екатерине Родионовой 
– заместителю начальника Пряжинского 
центрального лесничества.

Пикник в лесу

– Я давно уже слышала об акции «Сад 
памяти». Стараюсь всегда поддерживать 
посадки деревьев в Петрозаводске, но вот 
в район приехала впервые. И не только для 
того, чтобы посадить деревья, но и в качестве 
волонтера благотворительной организации 
«Пища жизни». Мы привезли угощения для 
участников лесопосадки, – рассказала Анна 
Игнатенкова, волонтер.

Всех участников акции после работы на 
свежем воздухе накормили гречневой кашей 
с тушенкой. Ее приготовили сотрудники МЧС 
Карелии на специальной полевой кухне. А 
руководитель благотворительной организа-
ции «Пища жизни» Марина Вилланен орга-
низовала для активистов чай с пирогами и 
сладостями.

Алексей Павлов

Общее фото Владимир Петухов с дочкой Сашей

Полевая кухня

Марина Гуменникова
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Как получить телефонную консультацию специалистов 
Отделения Соцфонда?

Для граждан
С 1 января 2023 года телефон контакт-центра Отделения СФР по Карелии 8 (800) 200-07-57. Специалисты готовы ответить на вопросы жителей Карелии в рабочие дни с 9.00 

до 17.00. Звонки на этот номер бесплатные. По телефону контакт-центра жители республики могут получить консультации по услугам Социального фонда, записаться на прием в 
клиентскую службу. Установив кодовое слово, гражданин может получить информацию, касающуюся персональных данных. 

Консультации по вопросам обеспечения средствами технической реабилитации можно получить по телефону 8 (814-2) 79-10-38. Специалисты ответят на вопросы жителей Карелии 
в рабочие дни с 9.00 до 11.00. 

Для работодателей
Работодатели могут получить консультации по телефону 8 (814-2) 71-37-37 (в рабочие дни с 9.00 до 17.00):
– возмещение расходов страхователям, назначение и выплата пособий по временной нетрудоспособности и в связи с материнством;
– начисление и уплата страховых взносов;
– финансовое обеспечение предупредительных мер по сокращению производственного травматизма и профессиональных заболеваний работников: 8 (814-2) 73-60-47 (в рабочие 

дни с 9.00 до 17.00);
– электронный документооборот:
– предоставление сведений персонифицированного учета.

Как неработающему пенсионеру получить компенсацию 
стоимости проезда к месту отдыха

Более чем 11 тысячам пенсионеров Отделение Соцфонда ежегодно оплачивает проезд к месту отдыха. 
Кто и как может получить компенсацию, рассказала нашему изданию управляющий Отделением Социального 

фонда по Карелии Юлия Ермакова
Два способа

– Юлия Валерьевна, начнем с того, 
кто вообще может обратиться в Соци-
альный фонд за возмещением расходов 
на проезд к месту отдыха?

– Социальный фонд возмещает расходы 
на проезд к месту отдыха неработающим 
пенсионерам, которые проживают в районах 
Крайнего Севера или местности, приравнен-
ной к Крайнему Северу. В нашем случае вся 
территория Карелии попадает в эти категории, 
поэтому жители любого из районов республи-
ки могут обратиться за компенсацией. Обя-
зательные условия: гражданин должен быть 
получателем страховой пенсии по старости 
или по инвалидности и не работать на дату 
поездки и дату обращения за компенсацией.

– А работающие пенсионеры не могут 
получить компенсацию?

– Работающие пенсионеры могут обратить-
ся за возмещением расходов на проезд к месту 
отдыха непосредственно к работодателю.

– Много ли пенсионеров пользуется 
такой возможностью? 

– В 2022 году Отделение Социального 
фонда компенсировало расходы на про-
езд к месту отдыха 11 329 карельским 
пенсионерам. За четыре месяца 2023 года 
такой возможностью уже воспользовались 
3 057 пенсионеров. 

Как можно получить 
компенсацию?

– Возмещение расходов на проезд воз-
можно двумя способами. 

Первый способ: пенсионер может само-
стоятельно приобрести билеты на железнодо-
рожный, автомобильный, авиа– или водный 
транспорт, а затем обратиться в Отделение 
Социального фонда за получением компен-
сации своих расходов. Обратиться можно 
лично в клиентской службе, в МФЦ или в 
электронном виде на портале госуслуг.

Вторым способом можно воспользовать-
ся только при путешествии на поезде. Этот 
способ заключается в том, что гражданин 
может заранее обратиться в клиентскую 
службу ОСФР за получением специальных 
талонов, которые затем ему необходимо 
обменять на проездные билеты в железно-
дорожной кассе. 

Таким способом в Карелии в 2022 году 
воспользовались 322 человека, что составляет 
3% от всех получателей компенсации. Между 
тем этот вид компенсации расходов имеет 
ряд преимуществ, о котором, вероятно, знают 
не все пенсионеры и поэтому недостаточно 
активно им пользуются. Мы активно расска-
зываем людям об этой возможности и как 
результат: на текущий момент специальными 

талонами с 1 января 2023 года воспользова-
лись 269 человек, за аналогичный период 
прошлого года – 133 человека. Количество 
выданных талонов увеличилось по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года в 
два раза. 

Никакой отчетности

– А какие преимущества дает исполь-
зование талонов при получении компен-
сации?

– При получении талонов пенсионеру 
не нужно тратить собственные средства 
на покупку билета. Он получает талоны в 
клиентской службе, а затем обменивает их 
в железнодорожной кассе на билеты. Опла-
тить нужно будет только дополнительные 
услуги и белье. 

Кроме того, по талонам можно получить 
билеты на поезда дальнего следования всех 
категорий (кроме скоростных), в том числе 
фирменные, когда возможность проезда в 
поездах других категорий отсутствует. Дру-
гими словами, если на выбранном маршруте 
курсируют скорый, пассажирский и фир-
менный поезд, то железнодорожная касса 
выдаст пенсионеру билет на пассажирский 
или скорый. Если выбранное направление 
обслуживается только фирменным поездом, 
то касса предложит билет на него. 

По талону также могут быть приобретены 
билеты в купейный вагон. При этом в слу-
чае возмещения расходов за самостоятель-
но приобретенные билеты Отделение СФР 
компенсирует только стоимость проезда в 
плацкартном вагоне пассажирского поезда.

И еще один плюс: никакой отчетности в 
ОСФР по завершении поездки предоставлять 
не требуется. 

Определите маршрут

– Как получить талоны на проезд, 
как и на каком транспорте их можно 
использовать? 

– Для получения талонов на бесплатные 
билеты не нужно предъявлять путевку или 
приглашение. Достаточно подать заявление 
в клиентской службе СФР по Карелии или в 
МФЦ. Полученный талон нужно предъявить 
в кассу «РЖД» и обменять его на билеты. 

В настоящее время в Карелии талоны 
предоставляются только на проезд в желез-
нодорожном транспорте.

Обратиться за получением талонов следует 
не менее чем за 10 рабочих дней до приоб-
ретения билетов.

Кроме того, нужно заранее определить 
точный маршрут. В талоне будет прописа-
но, из какого города пенсионер выезжает и 
куда направляется. Поэтому если талон взят 
на проезд из Кондопоги в Москву, то обме-
нять его на билет из Петрозаводска в Москву 
не удастся. Нужно сразу брать талон на проезд 
из Петрозаводска в Москву.

 Важно также иметь в виду, что если 
пенсионер получил талон на проезд, но 
не использовал его, то ему необходимо вер-
нуть его в клиентскую службу Социального 
фонда. В противном случае начнется отсчет 
двухгодичного периода и пенсионер сможет 
вновь обратиться за компенсацией проезда 
только через два года. 

– Юлия Валерьевна, таким образом, 
талоны действуют только в случае проезда 
на железнодорожном транспорте. Проезд 
на каком транспорте можно компенси-
ровать вторым способом, то есть путем 

возмещения расходов за самостоятельно 
приобретенные билеты?

– Отделение Социального фонда компенси-
рует стоимость самостоятельно приобретенных 
билетов на железнодорожный, воздушный, 
внутренний водный, морской транспорт, а так-
же на автобусы, курсирующие по регулярным 
междугородным маршрутам. Кроме того, с 
конца августа 2022 года пенсионеры могут 
получить компенсацию за проезд к месту 
отдыха на личном автомобиле.

На своей машине
– Расскажите подробнее о компен-

сации за проезд на личном автомобиле.
– Благодаря изменениям в федеральном 

законодательстве с августа 2022 года пенси-
онер, который едет отдыхать на своем авто-
мобиле, может компенсировать потраченные 
средства на бензин, газ или другое топливо. 

Согласно обновленным правилам расходы 
на проезд возмещаются с учетом нескольких 
условий. Прежде всего учитывается макси-
мальный предел соответствующих затрат. Он 
определяется по средней стоимости плацкарта 
железнодорожного транспорта от места про-
живания пенсионера до места отдыха. Помимо 
этого, при расчете компенсации учитываются 
нормы расхода топлива, установленные Мини-
стерством транспорта, а также кратчайший 
путь до места отдыха.

С заявлением пенсионер представляет 
документ о том, что автомобиль принадле-
жит получателю компенсации либо супругу. 
Это может быть свидетельство о регистрации 
или паспорт транспортного средства. К этим 
документам также прикладываются чеки с 
заправки и выданная «РЖД»справка о средней 
стоимости плацкарта до места отдыха и обрат-
но. Важно, чтобы дата поездки и дата первого 
чека АЗС на топливо совпадали. Частая ошиб-
ка – заправка автомобиля накануне поездки. 
Дата выезда не совпадает с датой чека, сле-
довательно, такой чек оплате не подлежит. 

Раз в два года

– Как часто можно получать компен-
сацию стоимости проезда? 

– Компенсация предоставляется один 
раз в два года. Причем отсчет двухлетнего 
периода осуществляется не от года поездки, 
а от года, когда пенсионеру была выплачена 
компенсация. То есть если пенсионер совер-
шил поездку в ноябре 2022 года, в конце 
декабря обратился в СФР с документами и 
заявлением о компенсации, в январе 2023 
года Отделением Социального фонда было 
принято положительное решение и выплачена 
компенсация, то отсчет двухгодичного пери-
ода начнется не с 2022 года, а с 2023 года. В 
следующий раз пенсионер может обратиться 
за возмещением в 2025 году. 
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Виолетта Жукова: 
«Педагогическая работа – это моя 
жизнь, счастье, любовь и радость»

В Год педагога и наставника в Карелии на портале Минобразования Карелии
 выходит серия материалов, посвященных семейным династиям, посвятившим

 этой работе многие десятилетия
Виолетта Анатольевна ЖУКОВА – 

преподаватель музыкального колледжа 
им. К. Э. Раутио, заслуженный деятель куль-
туры РК и РФ, основатель и художествен-
ный руководитель детского фольклорного 
ансамбля «Перегудки». 

– Я имею честь принадлежать к педаго-
гической династии Филимоновых, – так о 
себе говорит Виолетта Жукова.

Родоначальником династии был Алексей 
Андреевич Филимонов. В 1899 году он окон-
чил Петрозаводское городское училище, в 
1901-м – педагогические курсы при этом учи-
лище. Работал сельским учителем в Святозере, 
Вешкелицах, Пряже в 1910–1920 годы прошло-
го столетия. Алексей Андреевич стал одним 
из авторитетных учителей в Олонецком крае, 
снискал славу неутомимого педагога. Он был 
начитанным, разносторонне одаренным чело-
веком, увлекающимся и умеющим увлечь дру-
гих: прекрасно играл на скрипке, пел. Он руко-
водил детским хором, хором учителей, был 
регентом местного церковного хора. Одним 
из первых в Олонецкой губернии в начале 
ХХ века организовал новогодние елки для 
детей. 

Трое детей Алексея Андреевича про-
должили дело отца. Валентина, Владимир, 
Александра поступили в Петрозаводский 
педагогический техникум. Свою педагоги-
ческую карьеру они начинали учителями 
начальных классов. Владимир Алексеевич 
был воспитателем приемно-распределитель-
ного пункта Наркомпроса (детский дом 
«Приемник»), который вел борьбу с дет-
ской беспризорностью и безнадзорностью. 
В 1929–1930 годах организовал школу для 
глухонемых детей в поселке Ладва Прионеж-
ского района. Затем работал на различных 
руководящих должностях. В 1936–1940 годах 
был народным комиссаром просвещения 
КФССР. Старшая дочь Валентина Алексе-
евна Стафеева (Филимонова) всю жизнь 
проработала учителем начальных классов: 
в Олонце, после войны – в школе № 10, на 
пенсию ушла из школы № 30. 

Жизнь младшей дочери Филимонова 
Александры Алексеевны – это судьба ее 
поколения. Все выпало на ее долю: в годы 
учебы в Москве убирала трамвайный парк, 
чтобы заработать на хлеб, во время войны в 
эвакуации пережила голод в Башкирии, гру-
зила уголь в шахтах на Урале, таскала на себе 
мешки с картошкой в Кинешме, плакала от 
счастья в День Победы на Красной площади. 
Но главным делом ее жизни стало Дошколь-
ное педагогическое училище. Александра 
Алексеевна прошла путь от преподавателя 
до директора. У нее был явный педагоги-
ческий талант. Об этом свидетельствуют 
высокое качество преподавания, уровень 
подготовки студентов, о котором знали даже 
в столичных вузах.

– Мама работала радостно, училищу отда-
вала всю душу, силы. Меня всегда поражало 
предельное чувство долга, которое было в 
ее характере. «Можешь – значит должна!» 
– по такому принципу жила она сама, так 
воспитывала и меня. Все, что я есть, – это 
моя мама: добрая и строгая, чистая и светлая, 
все понимающая и бесконечно преданная, – 
вспоминает дочь Александры Алексеевны 
Филимоновой Виолетта Анатольевна Жукова, 
продолжатель династии.

В 1959 году Виолетта окончила обучение 
на естественно-географическом факультете 
Карельского педагогического института. По 
этой специальности работала недолго – четы-

ре года в 22-й средней школе и в Дошкольном 
педучилище. Перетянула «святая любовь к 
музыке». Окончив вечернюю музыкальную 
школу, стала музыкальным руководителем 
детского сада № 65. 

После окончания в 1970 году теоретиче-
ского отделения Петрозаводского музыкаль-

ного училища Виолетта Анатольевна стала 
его преподавателем. Со временем она нашла 
свою нишу в учебном процессе и специали-
зацию: народное музыкальное творчество и 
методики преподавания музыкальной лите-
ратуры и сольфеджио. Профессиональная 
интуиция музыканта подсказала мысль о 
необходимости и важности сбора мате-
риала по музыкальной культуре Карелии. 

Результатом кропотливой систематической 
работы стало издание шести публикаций по 
культуре Карелии. 

Следующий серьезный этап в профес-
сиональной жизни – это создание детско-
го фольклорного коллектива «Перегудки», 
сегодня – образцовый коллектив России, 
лауреат различных международных, феде-
ральных и республиканских конкурсов и 
фестивалей. Руководство детским фольклор-
ным коллективом привело Виолетту Анато-
льевну в школу-гимназию № 17 в качестве 
участника фольклорных праздников. А потом 
она проводила занятия по народному твор-
честву в первом звене гимназии в системе 
дополнительного образования. Впоследствии 
пришла идея интеграции народной и про-
фессиональной музыки в базовые предметы 
общеобразовательной школы. Жукова – автор 
методических пособий для преподавателей 
по этой теме.

Виолетта Жукова – постоянный участ-
ник международных, российских, республи-
канских научно-практических семинаров и 
конференций, посвященных современному 
образованию, музейной педагогике, вопро-
сам сохранений и развития культурного 
наследия народов Карелии.

– Оказалось, что мой жизненный путь 
определила моя династия. Осознание этого 
пришло со временем и наложило на меня 
определенные обязательства, чувство ответ-
ственности за дело нашей семьи. Педагогиче-
ская работа – это моя жизнь, счастье, любовь 
и радость, – говорит Виолетта Жукова.

Владимир Филимонов

Алексей Филимонов

Виолетта Жукова

Валентина Стафеева (Филимонова)
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Жертва изнасилования смогла выжить 
после двух ножевых ранений в шею

Насильник, попытавшийся убить свою жертву, 
отправится в колонию

Суд назначил наказание в виде 10 лет и 6 месяцев лишения свободы в колонии стро-
гого режима ранее судимому 26-летнему жителю Кондопожского района. Он признан 
виновным в изнасиловании и покушении на убийство, сопряженном с изнасилованием. 
Об этом информирует Следком Карелии.

В ноябре 2022 года подсудимый находился в квартире со своей знакомой. Он восполь-
зовался тем, что никого рядом нет; применил физическую силу, подавил сопротивление 
и совершил преступление против половой свободы женщины.

Затем мужчина стал опасаться, что потерпевшая сообщит о случившемся в право-
охранительные органы. Он пожелал скрыть факт совершения преступления. Агрессор 
схватил жертву руками за шею и попытался ее задушить, после чего нанес два удара 
ножом в шею. Полагая, что потерпевшая погибла, подсудимый скрылся. Однако женщина 
выжила. Преступник был задержан.

Мужчина погиб на охоте на берегу 
Белого моря

Товарищ случайно в него выстрелил

Мужчина погиб на охоте на берегу Белого моря. Как сообщает Следком Карелии, това-
рищ случайно выстрелил в него из охотничьего ружья.

В отношении 57-летнего мужчины возбуждено уголовное дело по статье 109 УК РФ – 
причинение смерти по неосторожности.

По данным следствия, мужчина поехал на охоту со своим товарищем на берег Бело-
го моря и, когда стал передавать ружье напарнику, выстрелил в него. От полученного 
ранения тот скончался.

Следствие продолжается. Специалисты осмотрели место происшествия, назначена 
необходимая судебно-медицинская экспертиза.

Обворовывала соседок из-за неприязни 
Женщину вычислили по камерам видеонаблюдения

В Суоярвском районе две жительницы одного из поселков обратились в полицию с 
заявлениями о хищении, сообщает МВД Карелии. У одной из дома украли вещи на сумму 
свыше 20 тысяч рублей и 23 тысячи рублей наличностью. Вторая пожаловалась, что у 
нее из бани пропали шампуни, гели и стиральные порошки на несколько тысяч рублей.

Полицейские выяснили, что хищения происходили длительное время. Поначалу обе 
женщины не знали, кого подозревать, в одной семье подозрения даже падали на одного 
из родственников. Весной 2023 года на обоих участках установили видеонаблюдение. 
По записям местные жительницы поняли, что к кражам причастна их общая соседка.

У мужа заподозренной гражданки были ключи от соседского дома для присмотра за 
имуществом. По версии сотрудников уголовного розыска, женщина пользовалась этим 
обстоятельством и на протяжении года наведывалась в чужое жилье за деньгами, украше-
ниями и даже продуктами. Баня другой соседки и вовсе не запиралась – оттуда в течение 
нескольких месяцев также исчезали хозяйственные предметы.

Заподозренная жительница поселка созналась в содеянном и рассказала, что обе 
заявительницы негативно к ней относились. Сейчас полицейские проводят проверку, 
после которой будет принято процессуальное решение.

Пару из Карелии будут судить за создание 
подпольной нарколаборатории

Им грозит наказание, вплоть до пожизненного

27-летний мужчина и его 22-летняя сожительница предстанут перед судом по обви-
нению в производстве наркотика в особо крупном размере в условиях подпольной лабо-
ратории. Об этом сообщили в пресс-службе МВД Карелии. Пара планировала продавать 
наркотические средства в регионах Северо-Западного федерального округа.

По версии следствия, мужчина раньше был наркокурьером. Он сбывал запрещенные 
вещества, получая указания от куратора в мессенджере.

Через некоторое время ему предложили заняться производством и продажей крупных 
партий наркотиков. Пара арендовала дом в дачном кооперативе Пряжинского района, где 
и занимались изготовлением, хранением и фасовкой запрещенных веществ. Также они 
закупили необходимые оборудование и химические реактивы, а химические вещества 
для изготовления наркотика забирали из тайников-закладок.

Пару задержали летом прошлого года при силовой поддержке отряда специального 
назначения «Гром».

При обысках у жителей Карелии изъяли лабораторное оборудование, средства инди-
видуальной защиты, электронные весы, бочки и канистры с наркосодержащей жидкостью 
общей массой свыше 300 килограммов. Из них 44 килограмма – вещества, участвующие в 
химической реакции, 46 килограммов – один из самых опасных видов наркотика – мефе-
дрон. По данным полиции, эта изъятая партия стала самой крупной в истории незаконного 
оборота наркотиков в Карелии.

Материалы уголовного дела против жителей Карелии направили для рассмотрения в 
суд. Обвиняемым грозит наказание, вплоть до пожизненного лишения свободы.

Таксист спас пенсионерку от мошенников
Водитель отвез пожилую даму в полицию писать заявление

В мае 70-летняя петрозаводчанка поехала на такси в отделение банка. По дороге она 
все время разговаривала по телефону, это слышал водитель. Он понял, что пассажирку 
обманули мошенники. Таксист убедил ее прекратить разговор, а затем отвез в полицию 
Петрозаводска. Об этом информирует МВД.

Пенсионерка рассказала, что ей позвонил неизвестный и представился сотрудником 
банка. Он сообщил, что на ее имя пытаются оформить кредит, а с накопительного счета 
уже почти сумели перевести деньги заграницу. Пенсионерка не поверила звонившим и 
завершила беседу, но звонок повторился. На этот раз ее отругали за то, что она прекратила 
разговор, и пригрозили заблокировать все счета, если это повторится. Аферисты убедили 
жертву поехать в банк, чтобы обналичить 170 000 рублей и перевести на определенные 
счета.

Водитель такси уберег даму от потери денег. Пенсионерка написала заявление. В 
настоящее время проводится проверка.

Уголовное дело возбудили 
в Медвежьегорске после гибели кота

Виновный в жестоком обращении с животными может получить 
до пяти лет лишения свободы

В Медвежьегорске возбудили уголовное 
дело после гибели кота, в которого стреляли 
и избивали. В полицию обратились зооволон-
теры фонда «Рекс». Елена Белова, учредитель 
фонда, уточнила, что получила уведомление 
о возбуждении уголовного дела по статье 
245 – жестокое обращение с животными.

– В конце марта в Петрозаводск в клини-
ку Софьи Зотовой привезли кота из Медве-
жьегорска. Как рассказала его хозяйка, кот 
всегда был на самовыгуле. И на этот раз он 
вернулся домой в таком состоянии, что его 
решили усыпить. Ветеринар сказала, что есть 
шанс его спасти, и предложила операцию. 
Но у владелицы животного не было необ-
ходимой суммы. Тогда фонд «Рекс» взял 
его на попечение. Врач провела экстренную 
операцию, но кот не выжил. Те результаты, 
которые мы получили после обследования 
и снимков, доказывают, что над животным 
издевались, его избивали и даже стреляли, 
– рассказали волонтеры фонда.

Зооволонтеры написали заявление в поли-
цию, приложили результаты обследования 
и фотографии.

«И мы продолжим освещать такие жут-
кие истории, чтобы обратить внимание всех 
на проблему самовыгула животных, и тем 
более на проблему жестокого обращения с 
ними», – заявили активисты.

В Петрозаводске по требованию про-
куратуры после инцидента с выброшенной 
из окна собакой также возбуждено уголов-
ное дело по факту жестокого обращения с 
животными. Собаку выбросили с третьего 

этажа дома 13 мая. На место происшествия 
выезжали волонтеры фонда «Рекс», которые 
забрали животное на передержку и вызвали 
полицию. В ходе обследования у питомца 
выявили переломы, травму глаза, разрыв 
связки, вывих, воспаление ротовой полости 
и опухоль молочных желез.

Виновный в жестоком обращении с 
животными может получить до пяти лет 
лишения свободы.

Фальсифицированное сливочное масло 
нашли в школе Беломорска

Некачественный продукт в Карелию привезли 
из Московской области

В апреле этого года в одну из школ Беломорска завезли фальсифицированное сли-
вочное масло, сообщили в пресс-службе Россельхознадзора.

Лабораторные исследования доказали, что в продукте есть несоответствие по жирно-
кислотному составу. Также в масле нашли незаявленные в составе компоненты (стерины).

Некачественное сливочное масло в беломорскую школу привезли из Московской 
области от поставщика из Карелии. Специалисты Россельхознадзора посетили поставщика 
и наложили арест на 6,4 килограмма такого сливочного масла.

В мае поставщика привлекли к административной ответственности и оштрафовали на 
30 тысяч рублей. Также он обязан уничтожить всю некачественную продукцию.
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Автоклубы привозят в малые города, 
поселки и села массовые гулянья, 

праздники и концерты
Семь автоклубов, которые позволяют учреждениям проводить 

мероприятия на открытом воздухе, были закуплены в конце 
2020 года по национальному проекту «Культура»

Автоклуб вмещает мобильную сцену, 
полный набор световой и звуковой муль-
тимедийной аппаратуры. Каждая машина 
оснащена мобильной сценой, которую можно 
развернуть всего за 30 минут.

«Дома культуры на колесах» имеют Цен-
трализованная клубная система Калевальского 
района, Центр культуры и спорта Кемского 
городского поселения, Культурно-досуговый 
центр Найстенъярвского сельского поселения 
(Суоярвский муниципальный округ), Поросо-
зерский центр досуга (Суоярвский муниципаль-
ный округ), Прионежский районный центр 
культуры, Этнокультурный центр Пряжинского 
района, Районный культурно-досуговый центр 
(Пудожский район).

Так, в Кеми прошла поморская ярмарка-
фестиваль «Я-я! Кемска волость», для жителей 
Найстенъярви Суоярвского муниципального 

округа проведена праздничная программа «Тан-
цы! Елка! Новый год!», в Поросозеро прошло 
уличное гулянье «Старый Новый год», митинг 
к 80-летию освобождения Ленинграда, «Лыж-
ня России-2023», митинг, посвященный Дню 
защитника Отечества, а также праздничная 
спортивная программа «Хоккей на валенках». 
Жителей Авдеево Пудожского района порадо-
вала концертная программа, состоявшаяся в 
рамках проведения спортивных соревнований 
по подледному лову «Авдеевская плотвич-
ка-2023», а жителей Эссойла Пряжинского 
района объединили праздничные мероприятия 
«Ушастый Новый год, или Волшебная ночь», 
«Масленица» и «Лыжня Сямозерья-2023».

– Благодаря автоклубу активно проводятся 
мероприятия далеко за пределами учрежде-
ний и даже на самом берегу Белого моря. 
Он используется как отдельная площадка на 
крупных мероприятиях, успешно проходят 
уличные кинопоказы. Такие мероприятия 
получают положительный отклик от жите-
лей, – поделилась и.о. заместителя главы 
администрации Кемского муниципального 
района Юлия Бахвалова.

В 2022 году в Карелии прошло 
89 мероприятий с использованием автоклу-
бов. В них приняли участие 19 483 челове-
ка. За I квартал в республике проведено 
14 мероприятий, зрителями которых стали 
6 140 человек.

Карельский мультфильм «Шорена» 
стал лучшей анимационной работой 

на фестивале в Омске
Мультфильм создан по мотивам работ Нино Чакветадзе. Музыка 

Владимира Малахова
Мультфильм «Шорена», созданный воспитанниками арт-студии «Домик света» из Эссойлы, 

стал лучшей работой в номинации «Анимационный фильм» на фестивале любительских 
фильмов «Маленькое кино «Фильменок» в Омске.

Лучшей работой стал мультфильм, авторы которого Виктория Вандышева, Ярослава 
Ермолаева.

Юные мультипликаторы с этим же мультфильмом стали победителями международ-
ного фестиваля-конкурса «Фейерверк талантов». По условиям первого этапа в основу 
сценария, написанного Ярославой Ермолаевой, и раскадровки, выполненной Викторией 
Вандышевой, была взята картина Нино Чакветадзе про забытых плюшевых мишек в 
чемодане.

Отметим, что мультфильм «Семейное древо», созданный в арт-студии «Домик света», 
получил диплом победителя в XI конкурсе мультимедиа «Мы москвичи: мой город, моя 
страна, мой мир». Авторы: Элина Ильина и Ярослава Ермолаева. Также этот мультфильм 
вошел в шорт-лист V кинофестиваля «Зеркало будущего PRO» в Горно-Алтайске.

Киноэкспедиция отправится на север 
Карелии в поисках мест для съемок

Операторы, фотографы и звукорежиссеры приедут в августе
 в Беломорский, Муезерский, Лоухский и Кемский районы

Союз кинематографистов Карелии получил 100 тысяч рублей на экспедицию в кон-
курсе креативных стартапов «Арктический медведь». Целью экспедиции назван поиск 
кинолокаций.

Кинолокации – это места, которые соответствуют задумке режиссера, подходят для съемок 
по техническим параметрам и доступности. В Карелии их много, но кинокомпании о них 
не знают, поэтому республиканский Союз кинематографистов решил создать интерактивную 
карту с фотографиями и описанием. В прошлом году ее разработала карельская компания 
«Интерсо». На карте режиссеры могут посмотреть панораму местности, выбрать локации и 
запросить дополнительную информацию о них, не выходя из офиса.

Раньше режиссерам приходилось пользоваться несколькими сервисами, чтобы посмо-
треть спутниковую, топографическую карты, дороги, объекты. Теперь все эти данные можно 
получить на одном сайте filminginkarelia.ru.

Если возможности выехать на съемки нет, режиссер может заказать трехмерную модель 
места и дорисовать в ней нужные объекты или вывести фото на большие светодиодные 
панели в павильоне и снимать фильм на этом фоне, как делали в пандемию. 

За два года с помощью интерактивной карты нашли места для 14 проектов, и, по мнению 
куратора международных проектов Союза кинематографистов Карелии Алексея Рогозина, 
их число может кратно увеличиться, когда на карте появится больше локаций.

– Вы просто не представляете, насколько большой интерес к Карелии. Мы планируем, 
что тут будет сниматься очень много хорошего кино с известными актерами, – рассказы-
вает Алексей Рогозин.

Карелия привлекает кинематографистов по нескольким причинам. Во-первых, из-за 
доступного расположения. Практически все российские кинокомпании находятся в Москве. 
Привезти оттуда команду, технику и декорации в Карелию дешевле и проще, чем, например, 
в Сибирь. Во-вторых, пейзажи в республике настолько разнообразны, что их можно выдать 
и за Сибирь, и за Камчатку, и за Байкал. К тому же летом белые ночи позволяют снимать 
по 6-8 часов, так что за одну смену можно снять то, на что в других регионах уйдет 3-4 дня.

Кинолокации на карту добавляют жители разных районов. За каждое место, где будут 
снимать кино, им платят от 5 000 до 7 000 рублей. Компания находит подходящую точку 
на карте и связывается с человеком, который добавил фото. Может попросить собрать 
дополнительную информацию: снять видео, сфотографировать с другого ракурса, помочь 
с размещением – все это оплачивается.

Но чтобы находить востребованные кинолокации, нужен особый взгляд. Для съемок 
требуются фактурные места. Например, в деревенском доме с плесенью и подгнившими 
досками можно снять жилище отшельника. Также сейчас популярны советские объекты, 
потому что люди ностальгируют по ушедшему периоду и снимают о нем фильмы. 

На карте локаций пока нет арктических районов, они плохо изучены, поэтому в августе 
представители республиканского Союза кинематографистов приедут туда, чтобы отснять 
интересные места. За поддержкой в дальнейшем развитии проекта они обратились в Фонд 
венчурных инвестиций Карелии.

Музей «Кижи» ищет авторов лучших 
костюмов XX века

Темой конкурса этого года станет образование

Жителям Карелии предложили сшить городской или крестьянский костюм начала 
XX века. Конкурс проводит музей «Кижи». Специальной номинацией станет «Образова-
тельная мода». 

Костюм необходимо сделать своими руками и представить его на празднике «Иллюзии 
Старого города» в День города Петрозаводска, 24 июня. Мероприятие посвятят истории 
образования в Петрозаводске на протяжении XIX – начала XX веков, так как 2023 год 
стал Годом педагога и наставника. Приветствуются образы гимназистов, семинаристов, 
курсисток, педагогов, гувернанток и другие наряды, связанные со сферой образования.

Помимо специальной номинации, в конкурсе будут оценивать и городской и крестьян-
ский костюмы начала XX века, включая детскую одежду.

Заявки на участие принимают до 19 июня включительно. Положение конкурса и анке-
та-заявка размещены на сайте музея «Кижи».
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В карельских домах-интернатах создадут 
полиграфические мастерские

Республиканская общественная организация «Ребенок-инвалид детства» в рамках 
проекта «Капли радуги» закупает полиграфическое оборудование и передает в учреж-
дения социального обслуживания

Авторы проекта решили создать полиграфические мастерские в Олонецком районе 
(село Видлица), Сортавале (поселок Партала) и Петрозаводске.

В Видлицкий дом-интернат уже передали в безвозмездное пользование оборудование 
для мини-типографии. С ее помощью получатели социальных услуг смогут выпускать 
красочные именные блокноты, открытки, календари, сделанные своими руками.

В Партальском доме-интернате руководитель организации «Ребенок-инвалид детства» 
и ребята, которые были вместе с ней, подарили технику для ламинирования и провели 
мастер-класс по изготовлению печатной продукции.

Волонтеры учатся помогать людям 
с синдромом эмоционального выгорания

Программу реализуют на базе благотворительного фонда «Живой город» при под-
держке Фонда грантов главы республики и союза «Живые города». 

Третий пятидневный очный модуль стартовал 28 мая. Центр добра и взаимной под-
держки «Живой город» собрал группу из 30 волонтеров. В нее вошли социальные работ-
ники, педагоги по воспитательной работе, психологи, учителя, общественные активисты, 
медработники. Обучать их будут ведущие федеральные эксперты Валерия Терентьева 
и Анна Старикова.

На третьем модуле студенты узнают, что такое травма и ее циклы, разберут управле-
ние сложными коммуникациями, взаимодействие в эмоционально тяжелых ситуациях, 
работу с возражениями, будут работать с новыми смыслами и ценностями. 

Сейчас участники программы закрепляют полученные ими в рамках второго модуля 
знания и навыки в самостоятельной работе. За индивидуальной практикой активистов 
наблюдают эксперты-наставники.

Куратором проекта является председатель фонда «Живой город» в Карелии Оксана 
Шаманская. Партнером третьего очного модуля выступает Петрозаводский автотран-
спортный техникум.

Пудожский центр помощи детям 
организовал семейное путешествие 

в Вологодскую область
Двухдневное путешествие «Семейному кораблю – счастливого 

плавания» и республиканский семинар «Навстречу семье» прошли 
на базе отдыха «Исаково» 

Представители центров помощи детям Карелии обменялись лучшими практиками, 
получили целевую информацию, обсудили актуальные вопросы, возникающие в про-
фессиональной деятельности. 

– Нам важно презентовать успешные практики, знакомиться с опытом коллег. В формате 
тематического нетворкинга мы познакомились с практикой индивидуального подхода 
для лиц, желающих преодолеть зависимость, практикой «Самостоятельные каникулы», 
практикой сопровождения социальной адаптации выпускников центров помощи детям, 
– рассказывают организаторы.

Проведение выездных мероприятий для семей с детьми с участием волонтеров – это 
прекрасная возможность для новых открытий, отмечают участники. Дети и родители 
получают прекрасную возможность провести совместный досуг, что помогает ценить и 
любить свою семью. 

Участниками семейного путешествия стали 9 семей. Всего в выездном мероприятии 
приняли участие 76 человек, из них 36 – это специалисты учреждений и организаций.

Семейное путешествие и республиканский семинар прошли в рамках проекта «Парус 
– профилактика социального сиротства, комплексная поддержка семей в трудной жиз-
ненной, кризисной ситуации через социальную реабилитацию и реинтеграцию в обще-
ство неблагополучных семей и детей группы риска» при поддержке благотворительного 
фонда «Абсолют-Помощь». 

Экскурсию для слабослышащих и глухих 
школьников провели в Сяндемском 

женском монастыре
Стартовал проект «Эта земля твоя и моя» благотворительного 
фонда «Милосердие без границ», поддержанный грантовым 

конкурсом «Православная инициатива»
Школьники и выпускники школы № 25 с 

нарушением слуха из Петрозаводска в сопро-
вождении своих учителей и наставников 
посетили Сяндемский Успенский женский 
монастырь. Это единственный женский 
монастырь в республике, который находится 
в Олонецком районе Карелии.

– Когда мы с ребятами приехали в мона-
стырь, было такое ощущение, что мы в каком-
то удивительном Божьем месте. Игумения 
Варвара (Иванова) так просто рассказала 
ребятам о вере, о Боге, о жизни. Такие слова 
в наше время большая редкость. Все, кто 
нас встречал, рассказывали о монастыре и 
его жизни, были очень приветливы, – рас-
сказала Марина Севостьянова, переводчик 
жестового языка.

Гости экскурсии смогли не только позна-
комиться с историей и храмами на терри-
тории обители, но и побывать в хлеву, где 
монахини держат домашних животных. 
Некоторые ученики признались, что впер-
вые видели живых коз и овец.

– Очень интересная экскурсия. Детям 
было полезно познакомиться с жизнью в 

таких условиях, потому что они изучают 
предмет «Основы религиозных культур и 
светской этики», я думаю, что эта поездка 
им понравилась, – считает директор школы 
№ 25 Петрозаводска Эльвира Тихонова.

Проект «Эта земля твоя и моя» посвящен 
экологической тематике и призван объеди-
нить людей с нарушением слуха и слышащих 
людей разных возрастов.

– На базе храма Пантелеимона в Петро-
заводске начались занятия инклюзивной 
мастерской, где участники обучаются 
рукоделию, кулинарии и даже изготовле-
нию натуральной косметики. Все это без 
вредных добавок и лишней упаковки, к тому 
же своими руками. Участники проекта уже 
познакомились с мыловарением и плетением 
из бумажной лозы, а также попробовали 
декупаж и вязание в различных техниках. 
Также проектом предполагается организация 
выездных мероприятий в районы республики 
– это всегда очень интересно и востребовано 
как у людей с нарушением слуха, так и у 
волонтеров, которые путешествуют вместе с 
ними, – рассказала Оксана Полякова, автор 
проекта и специалист Ресурсного центра 
Карелии.

Оксана Полякова



22  КАРЕЛИЯ  N№ 21 (3153) 1 июня 2023 года ЧЕТВЕРГПодробности

Артур Парфенчиков предложил 
жителям Карелии выбрать место 

для скульптуры тигра
Гранитного зверя Карелии подарили организаторы форума 

камнеобработки

Артур Парфенчиков предложил жителям 
республики выбрать место для гранитного 
тигра – экспоната международного форума 
камнеобработки, который прошел в Петро-
заводске. Организаторы мероприятия пере-
дали Карелии каменного зверя в подарок.

«К слову, это уже добрая традиция: в про-
шлом году организаторы форума подарили 
гранитный диван и кресло. Они нашли свое 
удачное место на набережной Онего. Очередь 
за тигром», – добавил Артур Парфенчиков.

Более 500 человек пробежали 
в честь дня рождения 

целлюлозного завода Питкяранты
Для участников подготовили развлекательную программу

В Питкяранте в честь дня рождения цел-
люлозного завода устроили праздничный 
забег. Свои дистанции в нем пробежали 
более 500 участников, написал министр 
образования и спорта Карелии в соцсети.

Любители бега приехали в Питкяранту с 
других районов республики, а также из Санкт-
Петербурга. Дистанции забегов прошли по 
лыжным трассам Детско-юношеской спортив-
ной школы. Отдельный старт дали любителям 
северной ходьбы.

Помимо спортивной программы, для 
участников и гостей праздника подготовили 
развлекательную программу – аквагрим для 
детей, полосу препятствий и стрельбу из лука.

Карельские ученые вышли 
в первую экспедицию 

на Онежское озеро
На водоеме ученые пробыли десять дней

Научно-исследовательское судно «Эко-
лог» карельского научного центра РАН в этом 
году вышло в первую экспедицию на Онеж-
ское озеро. Ученые отобрали пробы дон-
ных отложений и воды практически во всех 
районах озера, сообщили в пресс-службе 
научного центра. Затем образцы изучат в 
лабораториях. Результаты исследования 
донных осадков позволят оценить совре-
менное состояние водоема.

По словам карельских ученых, вещества 
могут попасть в озеро разными путями. Напри-
мер, перенестись с водосбора многочислен-
ными притоками или появиться в результате 
химических и биологических процессов в 
водоеме. Еще один источник функциониру-
ет благодаря циркуляции воздушных масс. 
В воздухе содержатся различные аэрозоли – 
твердые и жидкие примеси, которые попадают 
в озеро с атмосферными осадками и часть их 
накапливается на дне. И, наконец, помимо 
природных процессов, серьезное влияние на 
состояние водоема оказывает человек.

– Все вещества, которые накапливаются 
на дне, становятся своеобразными архивами 
процессов, происходивших в озере и на его 
водосборе, – рассказал старший научный 
сотрудник группы исследований донных 

отложений научного центра Максим Пота-
хин. – Изучая их, мы можем говорить как 
о современном состоянии водоема, так и 
об изменении его экосистемы. Кроме того, 
донные отложения могут стать источником 
вторичного загрязнения. Вещества захорани-
ваются в донных отложениях, но потом по 
определенным причинам могут снова попадать 
в воду, загрязняя водоем.

Петрозаводский легкоатлет взял 
золото на чемпионате России

Соревнования прошли в Адлере
Воспитанник петрозаводской СШОР № 3 Андрей Лукин стал победителем командно-

го чемпионата страны в беге на 200 метров. Об этом сообщает паблик администрации 
города. Соревнования прошли в Адлере 24 и 35 мая и собрали более 500 спортсменов 
из России и Белоруссии.

Андрей Лукин в финальном забеге взял золото с результатом 21,20 секунды, обогнав 
ближайшего соперника на пять сотых секунды. В эстафете 4х100 метров в составе сборной 
Московской области Андрей завоевал второе место чемпионата. Кроме того, в июне легко-
атлет планирует выступить на еще четырех крупных состязаниях.

В чемпионате также участвовали петрозаводчане Алина Крохина и Владимир Журавлев.

Трава горит из-за людей
Для сотрудников пожарной охраны Карелии май выдался

 в прямом смысле жарким 
По состоянию на 26 мая года на тер-

ритории республики зарегистрировано 
45 пожаров, связанных с горением сухой 
травянистой растительности, так называ-
емые природные (ландшафтные) пожары, 
благодаря действиям карельских спасате-
лей распространения огня на жилые дома 
и строения не допущено.

По всем случаям пожаров проводятся 
проверки. По их результатам собственникам 
земельных участков и (или) лицам, уполно-
моченным владеть, пользоваться или распоря-
жаться имуществом, органам местного само-
управления объявлено 15 предостережений 
о недопустимости нарушения требований.

Так, 11 мая в 17 часов 28 минут в Петро-
заводске у дома 10 ст. Томицы загорелась 
сухая трава на открытой территории, пло-
щадь пожара составила 1 000 кв. м. К месту 
вызова были направлены 12 человек и 
3 единицы техники, 10 минут потребовалось 
спасателям, чтобы ликвидировать очаг и 
не допустить распространение огня на жилые 
дома. Установлено, что причиной пожара 
явилось неосторожное обращение с огнем, 

виновное лицо устанавливается. Админи-
страции Петрозаводска объявлено предо-
стережение о недопустимости нарушения 
обязательных требований и принятию мер 
по обеспечению соблюдения обязательных 
требований пожарной безопасности.

Главное управление МЧС России в очеред-
ной раз напоминает о запрете использования 
открытого огня и сжигания сухой травы в связи 
с установлением на территории республики 
особого противопожарного режима, который 
действует с 20 мая.

Сотрудники отдела надзорной деятель-
ности и профилактической работы Петроза-
водска настоятельно просят соблюдать эле-
ментарные правила пожарной безопасности: 

• Не сжигать сухую траву вблизи кустов, 
деревьев и построек. 

• Не производить бесконтрольное сжига-
ние мусора и разведение костров. 

• Не оставлять костер горящим после ухода 
с места отдыха.

• Не разрешайте детям баловаться со 
спичками, не позволяйте им сжигать траву. 

• Не бросайте горящие спички и окурки.
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Онежский район водных путей – филиал ФБУ «Администрация Беломорканал» планирует 
продажу лома черных металлов в количестве 4-5 тонн. Контакты: тел. 8 (814-2) 79-61-52. 

АО «ТНС энерго Карелия» сообщает о том, что на официальном сайте Общества в сети 
Интернет https://karelia.tns-e.ru размещена информация о структуре и объеме затрат на произ-
водство и реализацию товаров (работ, услуг) за 2022 год в разделе «Раскрытие информации / 
Отчетность субъекта рынка электрической энергии (мощности) / 10. Структура и объем затрат 
на производство и реализацию товаров (работ, услуг) / 2022 год».

Сообщение
Распоряжением Правительства Республики Карелия от 18 мая 2023 года № 465р-П при-

нято решение о заключении концессионного соглашения между Правительством Республики 
Карелия и обществом с ограниченной ответственностью Научным Производственным Объ-
единением «Биомедицинские Инновационные Технологии» в отношении строительства про-
изводственного комплекса первичной и (или) последующей (промышленной) переработки, 
хранения продукции из водорослей на территории Республики Карелия.

Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

На сайте https://www.psk-karelia.ru размещены:
– информация о тарифах на поставку электрической энергии с указанием решения упол-

номоченного федерального органа исполнительной власти и (или) органа исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации об установлении тарифов и источника официального 
опубликования такого решения;

– информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на 
окружающую среду, и мероприятиях по их сокращению на следующий год;

– информация о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды гене-
рирующего оборудования при выработке электрической и тепловой энергии (раздельно) с 
указанием наименования и типа станции;

– информация об используемом топливе на электрических станциях с указанием постав-
щиков и характеристик топлива;

– информация, подлежащая раскрытию производителями электрической энергии (мощ-
ности) в технологически изолированных территориальных системах и на территориях, 
технологически не связанных с Единой энергетической системой России и технологически 
изолированными территориальными электроэнергетическими системами по каждому гене-
рирующему объекту, в том числе:

об установленной мощности генерирующего оборудования;
об объеме производства электрической энергии;
об удельном расходе условного топлива, за исключением ядерного топлива на выработку 

1 кВт*ч электрической энергии;
о фактических расходах на производство 1 кВт*ч электрической энергии;
– информация об инвестиционной программе производителя электрической энергии.

Утвержден
Решением Совета директоров

 АО «ТНС энерго Карелия»
(протокол № 10/252 от 14.04.2023 г.)

Отчет о выполнении Инвестиционной программы АО «ТНС энерго Карелия» за 2022 год

(тыс.руб. без НДС)

№ 
п/п Направления Факт Ввод

1. Техперевооружение 2 472 2 472
1.1. Приобретение серверного и сетевого оборудования 2 092 2 092
1.2. Приобретение оргтехники и средств связи 380 380
2. Новое строительство. Создание ИСУЭ 60 003 60 003
3. ВСЕГО 62 475 62 475

Илзе Лиепа мечтает побывать 
в Рускеале

Музыкальный спектакль «Дягилев. Посвящение» с артисткой 
в главной роли завершил программу XI международного 

фестиваля искусств «Онего-Классик» в Карельской 
государственной филармонии

Народная артистка России Илзе Лиепа, 
представительница знаменитой балетной 
династии, уже давно выступает в качестве 
драматической актрисы и ведущей. Она 
снимается в кино, до недавних лет вела 
на телевидении передачи о балете с Вла-
димиром Познером и Андреем Жагарсом. 
Сейчас она руководит благотворительным 
фондом, поддерживающим талантливых 
детей, автор и участник проектов, посвя-
щенных развитию культуры в России.

Перед спектаклем о Дягилеве в фойе 
Карельской филармонии журналисты задали 
Илзе Лиепа несколько вопросов. Оказалось, 
что в Петрозаводске прошла премьера этого 
представления, поставленного к юбилею зна-
менитого русского импресарио (в 2022 году 
исполнилось 150 лет со дня рождения Сергея 
Дягилева). Кроме самой Илзе, в спектакле 
участвовали солисты Максим Пурыженский 
(фортепиано) и Евгения Красилова (сопра-
но), артисты Симфонического оркестра 
Карельской филармонии, профессионализм 
которого оценили гастролеры, и московский 
дирижер Ксения Жарко.

По словам Илзе Лиепа, с именем Сергея 
Павловича Дягилева и его «Русскими сезо-
нами» связано творчество и ее собственной 
семьи. Отец Илзе Марис Лиепа, танцовщик 
Большого театра, в течение десяти лет вос-
станавливал балет-миниатюру Михаила 
Фокина «Видение розы». Эта работа стала 
поводом для знакомства, которое потом пере-
росло в дружбу с сыном Михаила Фокина. 
После смерти Мариса Лиепы дружба «по 
наследству» перешла к брату Илзе Андрису, 
который общается уже с внучкой балетмей-
стера Изабель.

Андрис Лиепа восстановил более 15 назва-
ний из репертуара Сергея Дягилева, во многих 
спектаклях принимала участие и Илзе.

– Это стало значительным этапом моей 
жизни. Я танцевала и с Фарухом Рузимато-
вым, и с Николаем Цискаридзе в «Шехереза-
де», танцевала в «Послеполуденном отдыхе 
фавна», и в «Болеро», – сказала артистка.

Илзе Лиепа рассказала и о том, что, пре-
жде чем выйти на сцену драматического теа-
тра, она проходила курс обучения.

– Вышла я на сцену понимая, что это другая 
профессия. Мне повезло – я встретилась с 
режиссером Вахтанговского театра профессо-
ром Щукинского училища Владимиром Ива-
новым. Он стал моим главным наставником, 
– говорит Илзе Лиепа.

У Илзе спросили, как ей понравилось 
играть балерину Тамару Карсавину в фильме 
«Империя под ударом».

– Это был интересный период продолже-
ния нашей дружбы с Николаем Еременко, 
с которым мы вместе там снимались. Наш 
творческий союз не сложился на драмати-
ческой сцене, но мы дружили. Роль была 
интересной, – ответила актриса.

Спектакль «Дягилев. Посвящение» постро-
ен на соединении текста и музыки, которая 
иногда иллюстрирует текст, но чаще выступает 
созвучно драматическим моментам.

– Объединение текстов и музыки мне 
кажется в наше время интересным для зрителя, 
потому что у публики есть желание узнавать 
что-то новое. Хочется не только слушать эту 
гениальную музыку, хочется прикоснуться к 
личности, ко времени, и формат музыкального 
спектакля дает такую возможность. У меня 
есть особый интерес к звучащей в спектакле 
музыке, потому что я много танцевала под эти 
произведения. И я не просто рассказываю о 
Дягилеве как актриса, но все это отзывается 
во мне как знакомое, мое. Для актера очень 
важно, когда он присваивает происходящее 
себе, – рассказывает Илзе Лиепа.

Комплименты Илзе Лиепа достались 
не только артистам симфонического оркестра 
филармонии, но и Петрозаводску в целом.

– Я Петрозаводск знаю и люблю. Даже 
вид Онего издали ласкает мое сердце. Моя 
мечта – побывать на фестивале в Рускеале, 
и, может, в этом году эта мечта исполнится.

Спектакль «Дягилев. Посвящение» понра-
вился карельской публике. Сергей Дягилев 
был представлен как человек, который сделал 
русское искусство модным и почитаемым 
в Европе. Сложные моменты, связанные с 
характером Сергея Павловича, с его отно-
шением к близким людям, которое иногда 
разрушало их жизни, остались за скобками 
спектакля.

Объявления • Документы • Гастроли

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству с газетой «Карелия»

Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 
8 (814-2) 78-53-17

Членам ГСК «Калевала»,
ОГРН 1071001006515, ИНН 1001116553;

 адрес местонахождения: 185031, Республика Карелия, 
г. Петрозаводск, пр. Октябрьский (Октябрьский р-н), д. 10в, кв. 68

УВЕДОМЛЕНИЕ 
об обращении в суд с иском об оспаривании решения собрания

1 октября 2022 г. состоялось общее собрание участников ГСК «Калевала», на котором 
было принято решение о лишении Миккоева А. Ю. права владения гаражным боксом № 25 
и исключении его из членов Кооператива.

Сам Миккоев А. Ю. участия в общем собрании участников не принимал.
Миккоев А. Ю. считает указанное решение незаконным, поскольку в результате решения 

в отсутствие правовых оснований изъято имущество, находящееся в частной собственности.
На основании изложенного Миккоев А. Ю. уведомляет членов ГСК «Калевала», что он 

обратился в Петрозаводский городской суд Республики Карелия с иском об оспаривании 
указанного решения (дело № 2-2804/2023).

Более полная информация о деле может быть предоставлена по запросу, направленному 
по адресу электронной почты: vasili-v@mail.ru.

Участники представления «Дягилев. Посвящение»
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Студотряды открыли новый 
трудовой сезон

Их участники отправятся на смены по республике и в другие регионы России

У главного корпуса ПетрГУ собрались 
десятки участников организаций из уни-
верситета, техникумов и колледжей Петро-
заводска.

Студотряды открыли новый семестр 
выступлением с флагами, торжественной 
клятвой, творческими номерами и песнями 
под гитару. Также каждая молодежная команда 
получила трудовую путевку – направление 
на летнюю работу в различные организации. 
В рядах студотрядов Карелии проводники, 
медики, строители, вожатые, а также ребята, 
интересующиеся медиасферой, туризмом и 
производством.

– В этот день ребята официально начинают 
свое трудовое лето, то есть получают путевки 
для того, чтобы отправиться на работу. В этом 
году мы отправляем их много куда – в первый 
раз строители поедут в Новосибирск, в Челя-
бинск едут педагоги-вожатые. В Краснодар-

ском крае у нас ежегодно ребята работают и 
отдыхают. Очень много участников останутся 
трудиться в Карелии. Например, проводники в 
основном ездят по республике, но в этом году 
в направлении следования также будет Анапа 
и уже был Таганрог, – отметила руководитель 
карельского отделения МООО «Российские 
студенческие отряды» Ксения Устинова.

Студенты уезжают на время летних кани-
кул. По словам Ксении Устиновой, в таких 
поездках участникам открываются разные 
возможности – получить практический опыт 
в своем деле, обрести новые знакомства и 
даже подзаработать.

– Я еду в «Морскую волну», на все-
российский проект «Дельфин.RU» – там 

два лагеря. Хочется поднять свои навыки, 
научиться делать больше, чем сейчас умею 
и могу, познакомиться с огромным количе-
ством единомышленников, найти поддержку 
в начинаниях, – поделился мастер студен-
ческого медиаотряда Кирилл Нестеренко.

– Наш сезон стартует с 1 июля, то есть 
ребята закрываем сессию, и мы уезжаем. 
У нас есть проблема, что женские отряды 
не берут, но мы каждый раз доказываем, 
что мы лучшие. Мы обучаемся на маляра 
– кандидаты, которые первый год идут к 
нам, обучаются на третий разряд, потом 
можно повышать квалификацию. Ожида-
ем, что наши кандидаты проявят себя, а 
также невероятных эмоций, много интерес-
ной работы и достижения всевозможных 
показателей, – рассказала командир жен-
ского студенческого строительного отряда 
Валерия Жданова.

Кирилл Нестеренко Ксения Устинова Валерия Жданова
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